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F. BARTOLOMÉ

A VER, A VER... ¿cómo está eso de que en la CDMX
se suspendieron por el covid19 la clase masiva
de box y la premiación de las Olimpiadas
Comunitarias en el Zócalo pero se mantienen
el "Vive Latino" en el Foro Sol y el AméricaCruz
Azul en el Estadio Azteca?

SUENA contradictorio, pues mientras los eventos
suspendidos tendrían unos cuantos miles
de asistentes, en los dos días del festival musical
se anticipan 140 mil espectadores y, para el clásico
capitalino, la estimación es de 80 mil aficionados.

NO AYUDA a la comprensión de esas decisiones
que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
argumentara que la lección de boxeo y el cierre
de las jornadas deportivas sí se podían aplazar,
pues hacerlo no generará un impacto económico.

¿ENTONCES el criterio para decidir la suspensión
de actividades masivas en la urbe más poblada
del país en medio de una pandemia es, al menos
por ahora, económico y no de salud pública?
Es pregunta que no se cura en salud.

QUE NO se diga que en Palacio Nacional
no se actúa contra el covid19, pues ayer mismo
Andrés Manuel López Obrador mandó repartir
tapabocas... para su gabinete.

POR ESCRITO, se giró la instrucción para que
los secretarios y funcionarios federales se abstengan
de hacer declaraciones o pronunciamientos sobre

el tema, pues el único autorizado para hablar
es el subsecretario de Salud Hugo LópezGatell.

AHORA ya nada más falta que les manden
su dotación de gel antibacterial, para que puedan
lavarse las manos, pues.

EN EL SENADO dicen que el graaan interés
que ha mostrado Xóchitl Gálvez en la acusación
por espionaje en las oficinas del PAN no es gratuito.
SEGÚN cuentan, la hidalguense quiere aprovechar
que su coordinador, Mauricio Kuri, se irá a buscar
la candidatura a gobernador de Querétaro
para quedarse al frente de la fracción albiazul.

POR ELLO, afirman que su estrategia es aprovecharse
del escándalo por el hallazgo de supuestos micrófonos
espías para jalar los reflectores, ganar protagonismo
y sacarles ventaja a sus rivales. No, bueno.
Ni los villanos de James Bond.

MIENTRAS la estrategia de los grandes bancos a nivel
mundial es apostar por las operaciones electrónicas
a través de celulares, Andrés Manuel López Obrador
les pidió ayer a los banqueros construir más sucursales.

¿Y POR QUÉ ir en contra de una tendencia mundial?
Pues porque su gobierno necesita la infraestructura
para repartir más de 500 mil millones de pesos
de programas sociales. jFaltaba más!
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La comida, moderada.
Tomar muy pocos remedios.
Buscar por todos los medios
una vida sosegada.
Poco vino. De humo, nada.
Ejercicio y diversión
por honesta distracción.
Con gente buena buen trato.
En la cama poco rato
y continua ocupación.

En esa décima se contiene, según
decía mi abuelo materno, papá Chema,
la receta para llegar a los 100 años
de edad. Él vivió 97, de modo que
la fórmula contenida en esos versos
parece útil y acertada.

Yo pienso que debemos escoger entre
vida extensa y vida intensa.

La vida extensa es vida prolongada.

La vida intensa es vida bien gozada.
A diferencia de mi abuelo yo escogí
la vida intensa.

Y no me ha ido tan mal.

¡Hasta mañana!..
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s un resucitado". Eso decía"E la gente de aquel hombre
que vendía churros frente al

Mercado Juárez de mi ciudad, Saltillo.
Lo conocí siendo yo niño, y cierta
mente inspiraba un temor supersti
cioso. Según la leyenda había muerto,
y milagrosamente regresó a la vida des
pués de estar en el caliginoso reino de
ultratumba La verdad fue otra El mé
dico municipal era el doctor Antonio
María Zertuche, de gran prestigio por
que había estudiado en La Sorbona
de París. Cuando se presentó en la
población la epidemia de influenza
española año 18 del pasado siglo el
doctor Zertuche fue casa por casa
marcando con una tiza blanca la fren
te de los que habían muerto víctimas
de aquel terrible mal. Por equivoca
ción marcó la del churrero, que estaba
solamente privado de sentido. Lo re
cobró a bordo del fúnebre carretón de
muías que en confuso hacinamiento
de cadáveres lo llevaba para ser arro
jado en la fosa común. El vendedor
de churros, espantado, pretendió des
cender de aquel macabro carromato,
pero el de las riendas lo detuvo con
imperiosa voz: "¡Epa, amigo! ¿A dón
de va?". "Voy a bajarme respondió el
infeliz churrero, tembloroso. Yo no
estoy muerto". "Usté cállese y échese

le ordenó el carretonero. ¿A poco va
a saber más usté que el doctor Zertu
che?". Las naciones del mundo están
tomando precauciones extremas ante
el coronavirus. En México nuestro
Presidente nos asegura que la plaga
no es tan terrible, y que no debemos
temer tanto su amenaza. Tranquilí
cense, pues, los demás países. ¿A po
co van a saber más que López Obra
dor?... Sor Bette, directora del Colegio
de Santa Genoveva, llevó a sus alum
nas al zoológico de la ciudad. Una de
las chicas quiso saber: "Madre, ese ri
noceronte ¿es hembra o macho?". "Ni
ña le contestó sor Bette, exasperada.
Esa pregunta sólo tiene interés para
otro rinoceronte"... Don Cucoldo lle
gó a su casa inesperadamente y vio
abajo de su cama un par de zapatos
de hombre. Le preguntó a su esposa
"¿De quién son esos zapatos?". Con
testó, nerviosa, la señora "Son tuyos".
Replicó don Cucoldo: "Supongamos
sin conceder. Pero ¿de quién son esos
pies?"... La enfermera estaba segura
de que le había puesto al paciente un
termómetro rectal, y sin embargo el
hombre lo tenía en la boca Explicó
el tipo: "Es que me dio hipo y respiré
p'adentro"... Declaró el marido, filo
sófico: "Quiero conocerme a mí mis
mo". Le advirtió su esposa "Te vas a

decepcionar"... Pomponona Segunda
era la reina de los caníbales. Mujer ex
tremadamente gorda, se necesitaban
14 hombres, escogidos entre los más
fuertes de la tribu, para llevarla en an
das en su trono. Cierto día los salvajes
capturaron a una bella exploradora
de cabellera de oro, esbeltas formas
y agraciado rostro. Determinó la rei
na Pomponona "Nos la comeremos
mañana". Le informó el primer mi
nistro: "Desgraciadamente, majestad,
el concejo de la tribu se reunió hace
rato, y por unanimidad los conceja
les acordaron que nos será de mayor
provecho que la rubia sea nuestra rei
na y que a usted nos la comamos"...
La maestra le preguntó a Pepito: "¿Có
mo deletreas la palabra Vaca'?". Con
testó el chiquillo: "Be, a, ce, a". Opuso
la profesora "Así no la deletrea el dic
cionario". Replicó Pepito: "Usted me
preguntó cómo la deletreo yo, no có
mo la deletrea el diccionario"... Doña
Holofernes, esposa de don Poseidón,
habló con su marido: "Nuestra hija
Glafira me contó que anoche tuvo tra
to íntimo con su novio". El severo geni
tor llamó a la muchacha y le dijo: "En
tiendo que has perdido la virginidad".
"Ay, papá replicó ella con tono de mo
lestia. ¡También dónde la ponen!"...
FIN.
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Creciente la tensión política y
la desconfianza de los inver
sores, la nueva e inquietante

circunstancia sanitaria, económica y
social llama a poner en cuarentena a
la grilla política sin sustancia, bajarle
a la polarización y abrirle espacio a la
prudencia

Si estamos ante una realidad desco
nocida, cuyo efecto mayor está por lle
gar la pandemia del covid19, un virus
con gran capacidad infectiva, aunque
con bajo índice de letalidad, la clase
política debería dejar de actuar como
lo viene haciendo. Insistir en politizar e
ideologizar cualquier asunto, incluida
ahora la crisis sanitaria complicará aún
más el momento que, en un descuido,
podría derivar en un desastre.

Mal no harían los políticos la
supuesta clase dirigente en moderar
posturas y mesurar conductas, cedien
do el foro a quienes traen la enorme
responsabilidad de indicar cómo enca
rar el apuro sanitario y económico. Sin
constituir un alivio en sí, un poco de re
caudo y silencio político, además de un
menor protagonismo, disminuirían al
menos el estrés y el miedo.

• • •

Aun sin la amenaza del coronavirus, la
situación nacional no era halagüeña

El acuerdo para emprender obra
de infraestructura seguía en el papel;
los programas sociales, en trámite de
aterrizar; la austeridad, a punto de
afectar la operación administrativa; el
ejercicio del gasto público, en retraso;
el desabasto de medicamentos, en foco
de inquietud; el anuncio de la política
de energía, en promesa; el trabajo legis

lativo, en constante acelere sin concluir
ni cuadrar el marco jurídico del proyec
to; la violencia criminal, en incesante
desalio al Estado; la industria petrolera
nacional, en vilo; el combate a la corrup
ción, en práctica selectiva; la oposición,
en estado de coma; la conferencia pre
sidencial matutina, en ruta de proble
ma; el crecimiento, en cero... la única
certeza, la incertidumbre.

Preocupante de por sí el cuadro
político y económico, a él se sumaron
la furia social de las mujeres en recla
mo de una vida libre de violencia, el
desplome del precio del petróleo, el
vaivén de los mercados y el arribo de la
pandemia que, ahora, hace estragos en
la salud y la economía mundial.

Aun sin llegar el coronavirus, la
situación nacional no era halagüeña

• • •

Si bien la postura presidencial de negar
o minusvalorar la realidad o, incluso, de
asegurar que era otra, podía justificar
se en la intención de mantener arriba
el ánimo social de su base de apoyo, lo
cierto es que le restó credibilidad a su
palabra Sin desconsiderar el desgaste
supuesto en el ejercicio del poder, la
caída de su popularidad da cuenta
de ello.

Los "otros datos", el "eso ya se aca
bó", el "no hay desabasto" o el "vamos
bien" sin aceptar errores, tropiezos ni
problemas en el concepto, el diseño o
el aterrizaje de los planes, a más de uno
hizo pensar que sus colaboradores ma
linformaban al mandatario, o bien, que
éste no los escuchaba En todo caso,

tal negación o distorsión de la realidad
golpeó la credibilidad del mandatario
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ante quienes sufrían la consecuencia o
no recibían el supuesto beneficio y, claro,
otros actores de poder comenzaron a leer
en el rebote de la palabra presidencial
una creciente incertidumbre.

Quizá por eso, hoy, al verse aproxi
mar la pandemia, afloran dudas sobre si
la estrategia es la correcta, si la informa
ción en torno a ella es cierta y si, en ver
dad, se cuenta con la infraestructura y la
capacidad para encararla Y, desde luego,
también surgen las posturas de quienes
ven en la ocasión la oportunidad de de
bilitar al mandatario y sacar raja política
al momento.

Por eso y dada la delicadeza de la cir
cunstancia, no estaría de más poner en
cuarentena a la grilla, bajarle a las postu
ras ideológicas y la polarización, alentar
una reflexión política proíúnda y decla
rar una tregua para concentrar el esfuer
zo en atender la crisis sanitaria y evitar,
en lo posible, un mayor deterioro de la
economía

Si una recomendación es evitar lu
gares concurridos, mal no le vendría al
Ejecutivo suspender la realización diaria
de la conferencia matutina quizá, dán
dole otra periodicidad, reducir las giras
a los estados de la República y dejar la
escena a los especialistas, así como a la
información justa y precisa

Aparte de mandar un mensaje ejem
plar de prudencia y disciplina, el man
datario podría medir, como hicieron las
mujeres, el peso de su ausencia y, a partir
de ello, reajustar la política de comuni
cación y contacto social para replantear
sus términos. En las últimas semanas, la
conferencia diaria y las giras no arrojan
los resultados de antes. El Ejecutivo se
muestra a la defensiva, molesto o reactivo
sin poder fijar la agenda

Otra opción, complementaria de la
anterior, sería ensayar otro tipo de comu
nicación a través de las plataformas digi
tales y fijar claramente el mensaje a posi
cionar, sin verse obligado a hablar de todo
aquello cuanto aborda en la conferencia
matutina y que, hoy, le resta seriedad a
la comunicación oficial.

La palabra y la presencia en reposo
darían oportunidad de revisar el límite y
el horizonte de la acción de gobierno an
te la circunstancia, así como de revalorar
qué proyectos es preciso sostener, ajustar
o cancelar para, superada la crisis sanitaria
y aquilatado el daño, relanzar el proyecto.
Hacer lo de siempre, cuando la situación
es diferente, no surtirá el efecto deseado.

Bajarle a la reyerta política repercuti
ría en la postura contestataria de la oposi
ción que, de no ser por el dicho presiden
cial, no tiene mucho que decir y menos
proponer. Sanear el ambiente político es
tarea en puerta, por ello, no estaría de
más poner en cuarentena a la confron
tación y guardar el protagonismo que
ocupa sin llenar la escena Una escena
delicada en extremo.
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Diputados prefieren el Tik Tok
¿Cuál es la prioridad en San Lázaro? ¿El

í? coronavirus o el Tik Tok? Nos cuentan
| que en los chats legislativos circula un vt
s deo que muestra a diputados del Partido
I Verde y de Morena que protagonizan la
| tonada viral, conocida como "Bienvenido,

¿Qué pasó?" y que se hizo famosa en la
aplicación de Tik Tok. Los legisladores,
encabezados por el excoordinador perre
dista y ahora flamante diputado del Par
tido Verde Ricardo Gallardo y el expe
rredista Héctor Serrano aparecen paro
diando la tonada. Pero también actúan el
diputado verde Óscar Bautista y otras
dos legisladoras que eran del Verde, pero

ahora están en la bancada de Morena, Nayeli Fernández y Ana
Peralta de la Peña. Así se divierten las mujeres y los hombres
encargados de procesar las leyes y poner a buen resguardo a Mé
xico. Claro, el virus puede esperar...

Una escena del
video

Un nonagenario que toma precauciones
Ante la pandemia del coronavirus y bajo la crítica de que el gobier
no federal se duerme en los laureles con la venta, rifa o lo que sea
del avión presidencial, los mandones del nonagenario partido trico
lor quieren abonar a la causa para que no se propague el virus.
¿Qué van a hacer los del PRI, encabezados por Alejandro Moreno?
Nos comentan que el otrora partidazo decidió suspender a partir de
este viernes "todos sus actos y eventos políticos que impliquen la
concentración de personas en todo el país". Así, el cascarón tricolor
"espera aportar a que la pandemia afecte lo menos posible a las fa
milias mexicanas". A los 91 años, derribado al tercer lugar como
fuerza política, el priismo conserva algo de ternura..

Alejandro Moreno
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El corazón de Martí Batres
Al interior de la bancada de Morena, nos comentan, el senador
Martí Batres está en posibilidades de colocarse en algunas de las
36 comisiones del Senado. Sin embargo, él tiene algunas preferen
cias, como todo en la vida. Una que le late, nos comentan, es la
de Justicia, que procesa las temas para magistrados, ministros,
jueces, y se discuten leyes importantes, como la legalización de la
cannabis. Pero, nos señalan, hay otros seis de sus compañeros en
fila para un asiento. La otra, nos explican es la de Trabajo, presi
dida por Napoleón Gómez Urruíia, amigo de batallas de Martí,
principalmente en la iniciativa para regular el outsourcing. Es tan
ta la cercanía, que el senador de MC, Dante Delgado, ironizó pa
ra que don Napoleón le ceda su lugar a Batres, por aquello de que
lo mantenga contento. ¿Dónde se acomodará el expresidente de la
mesa directiva de la Cámara de Diputados?

¡Antes de que se agoten los cachitos!
Muy pero muy obedientes andan los integrantes de la Confedera
ción Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, la CA
TEM, encabezada por Pedro Haces. Trabajadores afiliados de la
organización se organizaron, hicieron una colecta y compraron
boletos para la rifa del avión, apenas unos 20. Todo lo anterior
para ayudar a realizar los programas médicos y de hospitales que
prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. Los de
la CATEM hicieron caso al mandatario —quien una y otra vez ha
dicho que no tiene sindicalismo favorito— y salieron corriendo a
la calle a comprar sus cachitos. ¡Ya nada más falta que digan có
mo se van a dividir los millones si se sacan el premio mayor!

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 14/03/2020

Página: 2

Area cm2: 234

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 26,325

Página 2



EL CABALLITO
Quieren repetir cargo antes de soltar hueso

Aquí le platicamos que entre los aspirantes
para convertirse en contralores de los ór
ganos autónomos de la Ciudad de México
se anotaron quienes tuvieron que ser des
tituidos del cargo luego de que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
tumbó el Sistema Anticorrupción local.
Por ejemplo, están Francisco Calvario
Guzmán para el Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM); Gabriela Án
gela Magdaleno del Río, en el Info, y
María Elena Chicano Hernández para
la Comisión de Derechos Humanos (CDH).
Pero el que destaca es Moisés Vergara
Trejo, quien fue destituido por el Tribunal

Electoral federal como contralor a nivel local. El tema es que él se
anotó para aspirar a ser el titular del órgano de control de la CDH,
o sea, si no es Chana es Juana. La decisión estará en manos del
Congreso capitalino en los próximos días. ¡Está bueno el hueso y
no hay que soltarlo!

Mauricio
Tabe
Echartea

Se calienta elección interna de Acción
Nacional en la alcaldía Miguel Hidalgo
El próximo 28 y 29 de marzo se realizarán las
elecciones para votar por el presidente del Parti
do Acción Nacional en alcaldías y en la Mguel

Hidalgo la situación, al menos, dicen, habrá pelea. Nos comentan
que el equipo de Mauricio Tabe, actual líder del panismo en el
Congreso de la CDMX, apoya el registro de Jorge Real, quien hoy
ocupa la Contraloría en ese Poder Legislativo, para ser el dirigente
en una de las dos demarcaciones que siempre están bajo la mira
da del blanquiazul. Del otro lado, el concejal Raúl Paredes im
pulsa a Ricardo Sánchez para el mismo cargo, pero algunas vo
ces, nos dicen, sospechan que a la mera hora no dejen pasar
a don Ricardo y eso detonaría una bronca interna que pro
vocaría la renuncia de algunos militantes. La semilla del
pleito azul quedó plantada...
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Y en la CDMX no bajan el telón
Nos comentan que mientras está la polémica por si se cancelan
eventos masivos y públicos en la Ciudad de México —el Gobierno
capitalino asegura que no porque estamos en Fase 1 y no se re
quiere por ahora— en el Teatro Esperanza Iris, ubicado en pleno
Centro Histórico de la Ciudad de México, se presenta una compa
ñía italiana que presenta un espectáculo sobre Antón Chéjov.
Ahí parece que el tema del contagio por coronavirus pasa inad
vertido porque las funciones no se han clausurado y seguirán
hasta el próximo domingo. El show debe continuar.

Ajustes en el equipo del edil de Valle de Chalco
Al que no le gustó cómo estaba conformada la administración lo
cal fue al alcalde morenista de Valle de Chalco, Armando García
Méndez, quien redujo de 36 a 24 las direcciones del gobierno
municipal. Entre los cambios que realizó se encuentra el de direc
tor de Seguridad Pública, Alfonso Velásquez Aguiñaga. removi
do de su cargo y en su lugar fue nombrado Enrique López Mar
tínez, con 26 años de experiencia en esa área. Nos dicen que la
intención del edil, quien sustituyó en el puesto a Francisco Te
norio, alcalde asesinado en noviembre de 2019
en un ataque directo, es eficientar los servicios
a la población. Pronto sabremos si tuvo la ra
zón don Armando.
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Ante denuncia de acoso, morenista acusa campaña negra
El que causó polémica por su forma de
defenderse", nos señalan, fue el diputado
federal por Sinaloa, Casimiro Zamora
Valdez (Morena), quien ni tardo ni perezo
so acusó ser víctima de una campaña de
desprestigio una vez que su nombre apare
ciera en una acusación anónima colocada
en un tendedero de denuncias por violen
cia de género en su natal Guasave. Aunque
la denuncia fue clara y expresaba que una
mujer está siendo amenazada, tras presun
tamente ser acosada durante meses por
don Casimiro, nos señalan que el diputado
respondió en su defensa que él nunca ha
hostigado a ninguna mujer, ni en su curul

ni en sus años como docente, por lo que retó a que le demuestren
las imputaciones. Pero el tema no quedó ahí, nos señalan, pues
ante la explicación no pedida del diputado, grupos de mujeres or
ganizadas se le fueron encima, al evidenciar que precisamente es
desde las altas esferas de gobierno donde las denuncias de mujeres
víctimas de delitos son tomadas a la ligera e ignoradas.

Ante denuncias, decomiso de plumones
Y hablando de tendederos de denuncias, nos di
cen que en el Cetis 58 de Tijuana Baja California,
la iniciativa tomó un giro inesperado, una vez
que la directora de ese plantel educativo, Aída

Barragán, reaccionara negativamente ante el valor de sus estu
diantes, quienes se animaron a exhibir a sus agresores. El tema,
nos detallan, es que en lugar de implementar un protocolo de
protección a las estudiantes, quienes incluso denunciaron que al
gunos de sus profesores les envían mensajes con contenido se
xual, doña Aída amenazó con realizar un Operativo Mochila a fin
de detectar objetos "peligrosos"... como ¡cartulinas y plumones! Ya
veremos, nos dicen, si desde la Dirección General de Educación
Tecnológica Industrial siguen dejando pasar el tema, o por fin se
animan a velar por el bienestar integral de sus estudiantes.

Denuncias
en Cetis 58
de Tijuana
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Ricky Martin y el concierto "salado" de Zacatecas
Al góber de Zacatecas, Alejandro Tello Cristerna (PRI), nos co
mentan, no le deja de granizar en su milpita, y para ejemplo, un
concierto de Ricky Martin, que estaba programado para sep
tiembre de 2019, pero que de último momento no se realizó debi
do a que el cantante boricua lo canceló. El tema, nos mencionan,
es que ahora, tras haber conseguido por la vía legal la reposición
del show para el próximo lunes, éste nuevamente fue cancelado,
una vez que el cantante suspendiera su gira por México ante la
pandemia del Covid19. Así, nos dicen, aunque hasta ayer por la
tarde don Alejandro juraba que la función no pararía y hasta el
escenario mandó a poner, no tuvo más que quedarse con las ga
nas y esperar a que en julio la tercera sea la vencida ¡Ups!

Una fallida reelección
Y quien ya no siente lo duro, sino lo tupido, nos confiesan, es el
alcalde de Ciudad Juárez, Chihuahua Armando Cabada Alví
drez (independiente), quien en las elecciones de 2018 logró la ree
lección, tras impugnar en los tribunales el triunfo de un candida
to morenista, quien hasta constancia de mayoría de votos recibió.
El tema nos dicen, es que aunque en el pasado el independiente
aseguraba que la gente estaba de su lado, ahora las cosas se le

han volcado bruscamente, al grado de que
en el Instituto Estatal Electoral de esta

frontera ya hay dos solicitudes de revo
cación de mandato. Cuando la tormenta
se anuncia, nos indican, no hay pararra

yos que la detengan.
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Ladiscusiónsobre la regulación áelout
sourcirig, que se entrampó en el Sena
do por la división de Morena y el cho 

que de posiciones entre Ricardo Monreal y
Napoleón Gómez Urrutia sedestrabaráfinal
mente la próxima semana. Napoleón decidió
ceder y modificar su dictamen para eliminar
cualquier forma de criminalización de los es 
quemas de subcontratación laboral, con lo
que el presidente de la Comisión del Trabajo
finalmente negociará la inclusión en el dic
tamen de las propuestas que fueron formu
ladas por empresarios, especialistas y sena
dores de su propia bancada en las consultas
abiertas que realizó el Senado para consen
suar la propuesta de ley que había alarmado
alos empresarios e inversionistas, que incluso
fueron con el presidente López Obradorape
dirle que frenara una iniciativa que dañaría a
las empresas y la inversión en el país.
El propio presidente fue quien le pidió a

Monreal someter a consulta el dictamen de

la ley del ouísourcing que Napoleón Gómez
Urrutia habla impulsado en noviembre de
2019, llegando incluso a dictaminarla y casi
a punto de subirla al pleno. Tras detener el
proceso legal, el tema se reagendó para este
periodo y tras recibir a dirigentes empresa
riales y expertos en el tema de la terciari
zación, una forma de contratación laboral
vigente en México pero carente de regula
ción precisa, el líder de lamayoríade Morena
le encargó al senador Eduardo Ramírez de
Aguilar la elaboración de una señe de cam
bios al dictamen ya aprobado por la Comi
sión del Trabajo a partir de las propuestas
recogidas en las consultas, y ahí fue cuando
vino el choque interno en Morena
Napoleón Gómez Urrutia se negó a pro

cesar los cambios al dictamen en la Comi

sión del Trabajo y con el apoyo de Martí
Batres y de Germán Martínez, decidió dar
la batalla para defender su iniciativa ori
ginal bajo el argumento de que los acuer
dos que hizo Monreal con los empresarios
prácticamente "legalizaban el outsour
cing" sin ponerle ninguna regulación que

garantizara la no evasión fiscal y el respeto
alos derechos laborales de los trabajadores.
La situación se tornó tensay el jueves hubo
una reunión para intentar conciliar las po
siciones de los dos bandos que se formaron
en labancada de Morenay se habló de abrir
un espacio de dos semanas para tratar de
encontrar un consenso.

Sin embargo, ante la posibilidad de que
Monrealy lamayoríade los senadores deMo
rena decidieran brincarse a la Comisión del
Trabajo y su aprobación del nuevo dictamen
con cambios e irse directamente al pleno se
natorial para hacerle las modificaciones ne
cesarias al dictamen de la ley de outsourcing,
en donde por mayoría podían aprobarlo de
manera holgada, incluso con los votos de las
fracciones de oposición como PAN, PR1 y
PRD, parece queNapoleóndecidió ser él mis
mo quien modificara su iniciativa original y
que desató la reacción adversa de los empre
sarios por el tema de la criminalización.
Se sabe que Gómez Urrutia recibió tam

bién un mensaje de un alto funcionario de
la Presidencia quien le habría pedido a
nombre del Presidente que reconsiderara su
posición radical en el tema del outsourcing
y que aceptara modificar el dictamen de su
iniciativa para no provocarle un problema a
López Obrador con los empresarios, con los
que se comprometió desde finales del año
pasado aque se tomaríaen cuentalaopinión
de los inversionistas para no criminalizar
una práctica laboral que utilizan muchas de
las empresas mexicanas y que el mismo go
bierno federal y los Poderes Legislativo y Ju 
dicial tienen subcontratados trabajadores
por la vía del ouísourcing para algunas la
bores y servicios subrogados.
Al final, el senador Napoleón supo leer que

iba a una batalla perdida porque desde Pa
lacio Nacional apoyaban la necesidad de los
cambios al dictamen y la eliminación de
cualquier forma de criminalización del out
sourcing, por lo que él mismo decidió meterle
mano al dictamen que se aprobó en diciem
bre y eliminar todas las partes que conside

raban el outsourcing'úe&Lí como un delito, in
cluso equiparado a delincuencia organizada,
y prefirió salvar las partes en donde se busca
garantizar el cumplimiento estricto de la Ley
Federal del Trabajo y la protección de los de
rechos de los trabajadores contratados a tra
vés de esquemas de terciarización.
Para decirlo en términos del emperador de

quien lleva el mismo nombre, Napoleón Gó
mez Urrutia tuvo finalmente la habilidad de
evitar su Waterloo porque supo que si insistía
en no cambiar su dictamen no sólo perdería
ante la mayoría de Morena y la oposición que
le modificarían su iniciativa en el pleno, sino
que corría el riesgo de hacer enojar más al pre 
sidente López Obrador que, con la pandemia
del coronavirus, los reclamos de justicia de las
mujeresy ahora la amenaza de una crisis eco
nómica y hasta una recesión por los efectos
del Covid19 y la caída de los precios del pe
tróleo, lo que menos necesitaba era un pro
blema más provocado por senadores de su
partido. El Napoleón francés terminó sus días
derrotado en la Isla de Santa Helena, a donde
fue exiliado por los británicos tras perder la
históricabatalladeWaterloo;elsenadortalvez
no hubiera sido enviado a una isk, pero sí co 
iría el riesgo de ser "aislado" de la4Ty exiliado
definitivamente del ánimo presidencial.
NOTAS INDISCRETAS... Nada bien le

cayó al presidente López Obrador que algunos
gobernadores decidieran, por encima de las
recomendaciones de la Secretaría de Saludfe

deral, cancelar eventos masivos y emitir res
tricciones en sus estados, donde también uni
versidades públicas y privadas suspendieron
las clases presenciales para evitar contagios y
se frieron al modelo de clases on Une. Casos

como el de Enrique Atfaro en Jalisco, Jaime
Rodríguez "El Bronco" en Nuevo León y Ja
vier Corral en Chihuahua, con sus anuncios
de cancelaciones y restricciones, estaban de
trás del mensaje del Presidente cuando criticó
a "politiqueros" que andan hablando del co
ronavirus y "hasta dan conferencias". La rea
lidad es que en varios estados decidieron no
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esperar más a que el gobierno federal declare
emergencia y comenzaron a tomar sus pro
pias medidas, como también los están ha
ciendo instituciones educativas públicas y
privadas. Por lo pronto, como no les puede
prohibir a los gobernadores que dicten me
didas para la protección de sus poblaciones,
ni tampoco a las universidades como la de
Guadalajara, el TEC de Monterrey, el ITESQ
laUniversidad Panamericanay muchos otros
colegios y escuelas que ya anunciaron la sus 
pensión de sus clases en esos estados, lo que
sí hizo López Obrador fue prohibirle a todos
los integrantes de su gabinete que den infor
mación. entrevistas, comentarios y hasta re
comendaciones sobre el Covid19, dejando sé 
lo a la Secretaría de Salud como la única vo

cera oficial autorizada por su gobierno para
dar información a los mexicanos. La medida

buscaevitarquehayadistintasvocesyfuentes
oficiales y controlar mejor el flujo de informa
ción científica y certificada sobre las estrate
gias de contención de la pandemia en Mé
xico. . .Por cierto, queentodaestasituación crí
tica del coronavirus el que ha brillado por su
ausencia es el secretario de Salud, Jorge Al
cocer Várela Aunque su desaparición de la
escena pública no es nueva y comenzó desde

que estalló la crisis de desabasto en los hos
pitales públicos, el secretario prácticamente
ha sido hecho a un lado ante la coordinación

y el protagonismo que el Presidente decidió
darle al subsecretario Hugo López Gatell, por
la experiencia que tiene en el manejo epide
miológico, pues fue parte del equipo de Salud
federal que en2009enfrentó con éxito la epi 
demia del virus H1N1 bajo la coordinación del
entonces secretario José Ángel Córdova. La
última vez que se supo del secretario actual
fue con su desafortunada declaración cuando
escaseaba el metrotexato para las quimiote
rapias de niños con cáncer en hospitales pú
blicos: "Si no se da una dosis, puede esperarse
unos días. No hay ninguna urgencia médica".
No, pues con esas declaraciones, con razón al
secretario lo mandaron a guardarse.. Ayer en
laclausurade la ConvenciónBancariaen Aca

pulco, el discurso tan esperado del Presidente
causó ciertadecepción entre los dueños de los
bancos que esperaban, dicen, un pronuncia
miento más fúerte y contundente del Ejecu
tivo federal, en el contextodelarecesiónmun
dial que se viene y el fuerte impacto que ten
drá en ladébileconomíamexicana En el mis
mo foro donde hace dos años, aún como can
didato, López Obrador amenazó con que si

soltaban "al tigre", con un intento de fraude
en las elecciones presidenciales de 2018, él no
haría naday se iría a su rancho, y "a ver quién
amarra al tigre, el que lo suelte que lo amarre",
ahorase limitó apronunciarundiscurso poco
realistaen el que afirmó que "estamos en con
diciones inmejorables para crecer" y hasta se
puso aexigirles alos banqueros que prestaran
más dinero y que dieran créditos a tasas de
interés mejores. Es decir nada de lo que es
peraban escuchar los varones del dinero. Tal
vez aquel "tigre" al que se refirió hace dos años
López Obrador nunca se soltó por su triunfo
contundente e histórico, pero hoy parece que
a México y a la 4T se le viene otro "tigre" con
la crisis que nos traerá el Covid19.. .Los dados
cierran semana con Escalera. •
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IUy, menos mal. Subido al tren del coronavlrus,
•Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del PRI,

anunció que su partido suspenderá cualquier actividad
que signifique concentración de personas, para prevenir el
contagio. "A fin de contribuir a evitar una mayor transmi
sión del COVID19 entre la población mexicana, y resguar
dar su salud, el PRI ha decidido suspender, a partir de hoy,
todos sus actos y eventos políticos que impliquen la con
centración de personas en todo el país", se anunció. "El PRI
espera aportar a que la pandemia de coronavirus afecte lo
menos posible a las familias mexicanas", se expuso en el
comunicado. Con eso de que últimamente los priistas con
vocan a enormes masas de mexicanos que se desviven por
ellos, muchas gracias, Alito.

2 Honorabilidad en juego. El jefe de la Gubernatura de
•Morelos, José Manuel Sanz Rivera, quien acompaña

al ahora gobernador Cuauhtémoc Blanco desde que era
su representante en el fútbol, compareció ante el Congreso
de Morelos, donde exhibió su incompetencia para el car
go al no poder responder sobre el uso de los recursos y
el cumplimiento de sus obligaciones. Además, tras el es
cándalo de corrupción derivado de el "Caso Primavera", le
solicitaron su renuncia. El diputado José Casas González,
presidente de la Comisión de Gobernación y Gran Jurado
expresó: "Su presencia en el gobierno del estado de Morelos
pone en duda esa honestidad con la que se está pregonan
do, continuar en el cargo no le ayuda en nada al goberna
dor, por el contrario le está afectando gravemente".
3 Certeza oportuna. El presidente Andrés Manuel

•López Obrador llamó a los banqueros de México a la
unidad en torno a su gobierno, al clausurar la Convención
Nacional de Banqueros, en Acapulco, Guerrero, y reiteró
que no habrá cambios en la legislación que regula a ese
sector. Informó a los banqueros que ayer viernes se apro
bó el Tratado de Comercio con EU y Canadá, el cual traerá
mejoras para la economía de las tres naciones. "Comien

zo con lo que al final dijo Luis Niño de Rivera, de enfren
tar momentos difíciles, de adversidad, con unidad. "Creo
que esto es fundamental, que pese a nuestras diferencias
debemos poner por delante el interés general, el interés de
la Nación", planteó el Presidente. La banca mexicana trae
puesta la camiseta. Va por México.

W Sin militancia. El dirigente nacional del PAN, Marko
¦•Cortés, informó que se impulsarán reformas al esta

tuto del partido para garantizar la conformación paritaria
de los órganos directivos a nivel nacional, estatal y muni
cipal. Sin embarro, esa reforma a los estatutos ya incon
formó a un sector de su militancia, que ve estos cambios
insuficientes para quitarle el control del instituto político a
los grupos que, desde hace varios años, mantienen la di
rección. El descontento es tal que ya ha habido deserción
de las filas blanquiazules en beneficio de México Libre, la
organización política que pretende convertirse en partido
político, liderada por Felipe Calderón y Margarita Zavala.
A este ritmo, para las elecciones del 2021 Marko Cortés li
dera aún a unos cuantos panistas. Sigue el éxodo.

S Negligencia criminal. Hace unas horas falleció otro
•paciente en el Hospital Regional de Pemex, en la ciu

dad de Villahermosa, Tabasco, luego de que le aplicaron
un medicamento contaminado o adulterado. Se trata del
señor Bienvenido Sánchez Feria, quién permaneció al
rededor de diez días en terapia intensiva. Yenny Lizzbet
Sánchez, nieta de don Bienvenido Sánchez Feria, expre
só su indignación luego de que los médicos del Hospital
Regional de Petróleos Mexicanos no avisaran que lo en
tubarían y falleció de un paro cardiorespiratorio. Con este
deceso suman siete fallecimientos, aunque la empresa Pe
tróleos Mexicanos en su último despacho informativo sólo
reconoce seis. Y don Octavio Romero Oropeza, el director
de Pemex, calladito. Muy mal.
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Aun cuando la atención habrá de centrarse en las conse
cuencias del COVID19, el diálogo político que dejaron los
eventos del domingo 8 y lunes 9 de marzo continuará.
Es un diálogo entre gobernantes y gobernadas, entre las

élites del poder y amplios sectores de la población que, en su
calidad de ciudadanas, participan en una sacudida cultural
contra la violencia de género.
Y si bien esta ola del feminismo tiene la mirada de sos

pecha del gobierno, las movilizaciones de miles de mujeres
reclamando justicia y seguridad deben entenderse como ex
presiones del cambio que el país experimenta con la Presi
dencia de López Obrador.
Sabemos que su triunfo hace 20 meses materializó un

mandato de transformación de fondo, una vez
que el 53 por ciento de los electores asumieron
el diagnóstico de que ésta era una sociedad co
rrupta, desigual y excluyente.

De manera que, al margen de la sanción pre
sidencial hacia las reivindicaciones feministas,
éstas son una continuidad natural y comprensi
ble de ese gran pedazo de país que, en julio de
2018, votó por una convivencia sin impunidad
y sin injusticias institucionalizadas.
Entender esa dimensión política de la pri

mavera violeta mexicana que la marcha y el
paro se inscriben en el impulso a favor de un
cambio de fondo de la sociedad mexicana re
sulta clave para dos ilusiones que se estrella
rán con la realidad: la de quienes esperan que
esta coyuntura sea flor de un día y la de quienes
pretenden capitalizarla como plataforma anti
López Obrador.

Y es que desde ya podemos augurar que am
bos grupos de ilusos terminarán decepcionados.
Porque quienes le apuestan al desvaneci

miento de una moda, deben saber que, tanto
en la marcha dominical como en el paro E19NadieSeMueve,
hubo un auténtico clamor popular en contra del acoso y la
violencia sexual y de un Estado incapaz de castigar la máxi
ma expresión de machismo y misoginia: los feminicidios.

Mientras que para el caso de los ilusos que, desde la opo
sición o intereses antigubernamentales, hacen cuentas ale
gres de que podrían beneficiarse electoralmente en el 2021
con esta revuelta feminista, es importante que asimilen la
mala noticia: este movimiento es liberal y ninguna opción
cercana, afín o alineada a la derecha tiene algo qué ofrecerle.

Suena rudo. Pero el impulso transformador de las deman
das feministas tiene en la mira a las estructuras patriarcales,
a la política de cúpulas, a los valores conservadores, al status
quo que valida los roles de supeditación femenina y supre
macía masculina y, por supuesto, a la explotación laboral y

a la brecha salarial adversas doblemente para las mujeres.
De ahí que esta primavera violeta deba ser asignatura

obligada para la puesta al día de las plataformas electora
les. ¿Qué pueden ofrecerle los partidos a las mexicanas que
gritaron "Ni una más", "Vivas nos queremos", "Estado femi
nicida", "La policía no me cuida, me cuidan mis amigas"?
Las feministas de Morena deberían ser las primeras en

construir una respuesta, reivindicando así la/tradición de
izquierda del movimiento de mujeres. Pero en una de las
paradojas más retardatarias de la autoproclamada Cuarta
Transformación, sus legisladoras y funcionarlas no se atreven
a discrepar con el presidente López Obrador en ese juicio de
que hay mano negra detrás de las movilizaciones.

Es cierto que la oposición cuenta con par
lamentarias y políticas comprometidas con la
agenda de la igualdad sustantiva, pero me temo
que las dirigencias del Partido Acción Nacio
nal (PAN), Partido Revolucionario Institucional
(PRI), Partido de la Revolución Democrática
(PRD) y Movimiento Ciudadano ni siquiera se
han asomado a comprender los liderazgos ho
rizontales y contestatarios de las organizaciones
feministas que desbordaron el Zócalo capitali
no el fin de semana pasado y que encarnan las
nuevas maneras de hacer política.

El partido que más lleva las de perder frente a
la ola violenta es Acción Nacional, cuyo segundo
lugar en el actual espectro político podría peli
grar si continúa escalando el discurso en favor
del derecho a decidir y la despenalización del
aborto, una causa que los panistas nunca se han
atrevido ni siquiera a revisar.

Por lo pronto, la visibilización de la violencia
machista toma auge en las universidades públi
cas y privadas, confirmando la fuerza liberal y
anti statu quo de un movimiento que ha encon

trado eco en las aulas.

Y esa masa crítica de jóvenes conscientes de la ceguera
misógina de las instituciones y del Estado ha puesto en jaque
a rectores, académicos y autoridades escolares que ahora
mismo están diseñando salidas para frenar y castigar el aco
so sexual, tan normalizado en la vida pública.

O
Pero ojo: el tendedero de denuncias y reclamos en explanadas
y pasillos universitarios irá tocando las puertas y ventanillas de
oficinas, empresas, congresos, fiscalías, ministerios públicos
y palacios de gobierno.

Es, como dicen los expertos del COVID19, sólo una cues
tión de tiempo.

El impulso
transformador
de las demandas
feministas tiene
en la mira a
las estructuras

patriarcales,
a los valores
conservadores.

Miles de mujeres se unie
ron al8M.
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Las frases de las pancartas evidenciaron que con teoría o sin ella, todas sabemos que lo personal
es político: "Tu misoginia me seca la vagina", "ninguna mujer tiene un orgasmo lavando platos".

El 8 marzo las calles del mundo se llenaron de mujeres. En
México, en un evento emotivo y sin precedente, salimos juntas
para empoderarnos en el espacio público, y ahí mirarnos sin
edad, sin color, sin clase social, sin partido político ni código
postal para abrazamos sororamente exhibiendo nuestra digna
furia compartida. El domingo se trató de nosotras, de nadie
más. Derrumbamos los dichos machistas "mujeres juntas ni
difuntas". Nuestras muertas nos unieron y por ellas llenamos
el Zócalo, una y otra vez. "Ni una más, ni una más". Mujeres
conscientes llenamos el contingente para exigir lo que nos me
recemos: derecho a decidir y a vivir.

Nos aceptamos todas feministas, porque lo so
mos. Asumimos al marchar el gesto político, por
que nos volcamos a las calles no para pedir, sino
para exigir lo que es nuestro: la equidad. Y como
vencedoras nos dejamos ir en una marejada mo
rada con tintes verdes, cambiando la narrativa de
un otrora sumiso "Día de la Mujer" a una fecha
bélica, aguerrida, confrontativa. No queremos
flores ni para las vivas ni para las tumbas, que
remos que se cumplan las leyes. No queremos
piropos, queremos respeto; no queremos que nos
cuiden, sino que nos acompañen; tampoco que
nos infantilicen ni que nos expliquen por qué ha
cemos o no hacemos las cosas; ésa es la primera
violencia que deseamos combatir, la violencia
que nos invisibiliza, que nos nulifica.

Quien marchó sintió el poder de la furia, una
furia vetada a las mujeres. Furia creativa que nos
obliga a reinventarnos y trazar estrategias para la deconstruc
ción de uh sistema patriarcal que prefiere la injusticia antes del
desorden. Estamos enojadas, sí, y tenemos motivos de sobra.
Se equivocan quienes piensan que esta es una lucha contra
el gobierno actual. Esta es una lucha contra una violencia sis
témica que permaneció soterrada por décadas porque así le
convenía al statu quo, que se hizo de la vista gorda y permitió
que se naturalizara en las casas, en las escuelas, en la cotidia
nidad hasta que se aseguró de que fuéramos desechables. Y
no, "no era paz, era el silencio".

Pero ese dolor hoy es ira que nos está uniendo para que ya
nunca más nos vuelvan a dividir. La tarea no ha sido fácil. Lo
saben nuestras abuelas, madres y ahora también nuestras hijas.
Hemos aprendido, no sin recelo ni sin prejuicios, a mirarnos

entre nosotras en nuestra diversidad, porque sin importar a
qué generación pertenecemos hemos decidido gritar. Ya no
nos impona callarnos para vernos "bonitas", porque estamos
aprendiendo a deslindarnos de la mirada masculina, a través
del ejercicio de nuestra autonomía. Somos ya sujetos econó
micos y políticos, ciudadanas del mundo. No más el sexo débil.
No más sentirnos culpables de no ser "eso" que se espera de
nosotras. El 8M descubrimos que no estamos solas, que nos
tenemos a nosotras. Fue emotivo ver a madres de la mano de
sus hijas, a nietas con carteles en honor a sus abuelas, a abue

las apoyando a nietas y atreviéndose a gritar. Las
frases de las pancartas evidenciaron que todas
sabemos que lo personal es político. "Tu misogi
nia me seca la vagina", "ninguna mujer tiene un
orgasmo lavando platos", "nunca tendrán la co
modidad de nuestro silencio otra vez", "la culpa
no es mía", "juntas somos infinitas", "no necesi
tamos permiso".

Fue inspirador ver a mujeres que en horario
laboral se asomaban por los balcones desafiando
al patrón para alzar el puño. Fue alentador ol
vidar las diferencias para acompañarnos en las
coincidencias y hacer sonar la alerta feminista
que camina por todo el mundo cuestionando a
un sistema que nos incomoda. Fue prometedor
exhibir nuestra fuerza.

El 8M del 2020 hicimos palpable la sororidad.
Se evidenció que la actual conquista del espacio
público se logró gracias a que las feministas a lo

largo de la historia no han bajado la guardia. Aquellas solitarias
que nos abrieron camino exigiendo el voto, el divorcio, el nom
bre propio, el derecho a la propiedad, esas consideradas "lo
cas", "histéricas", "malcogidas", "lesbianas", nos acompañaron
también en la marcha. Porque la magia de esta manifestación
fue el arrebato de distintas olas feministas. Una marejada —a
veces violenta, otra más suave— que sigue subiendo, arrasan
do, inundando a todas las edades y a todas las clases sociales.

La lucha sigue ya no en solitario, sino en lo colectivo. No
bajaremos la guardia. La pelea continúa ahora en la exigencia
de políticas públicas incluyentes y justas: Ya nunca más el si
lencio, ni la pasividad dentro ni fuera de casa. Porque lo que
nadie puede negar es que hoy la gran oposición en el mundo
somos las mujeres.

No queremos
flores ni para
las vivas ni para
las tumbas,

queremos que se
cumplan las leyes.

Mujeres que marcharon
merecen nuestro respeto...
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• Creo que México nunca había vivido algo como
lo que sucedió en estos días. Cientos de miles
de mujeres dieron un mensaje claro.

El asunto es de dos. hombre y mujer.
AGC

Mi querido viejo: comentando con los amigos en el gim
nasio sobre lo que opinan de los acontecimientos de estos
días, la celebración de la marcha por el Día Internacional
de la Mujer el día 8, y la ausencia de las mujeres "El 9 na
die se mueve", me llamó la atención una doble vertiente
de opinión. Unos me dijeron que esta fue una marcha más,
que la mujer tiene en parte la culpa, que es triste que haya
esas muertes, pero mueren más hombres que mujeres. En
tanto que otros, la mayoría, estaban sorprendidos por las
marchas y las ausencias y creen que esto es como el mo
vimiento del 68 que muchos de nosotros vivimos, pero
que, a diferencia de aquel lejano suceso, lo que se llevó a

cabo el fin de semana pasado, sí
va a tener repercusiones.

¿Y tú qué piensas, querido
viejo? Yo creo que México nunca
había vivido algo como lo que
sucedió en estos días. Cientos

de miles de mujeres dolidas, in
dignadas, de todas las clases so
ciales, de todos los rincones del
país, dieron un mensaje claro
y directo. ¡Ya basta!, queremos
que el gobierno cumpla la única
responsabilidad que tiene, que
es proteger la salud y la vida de
sus habitantes. No se puede ig
norar el silencio de millones de
mujeres.

Porque como dijo mi Alicia:
"el asunto es de dos, hombre y
mujer", y con eso aclaró todo
para siempre. Es cierto que,

desde tiempos inmemoriales, el hombre ha sido el due
ño y la mujer, la esclava. Es verdad que desde la Biblia
se habla de que Eva nació de la costilla de Adán. En el
antiguo testamento, incluso, hay sentencias horribles y
torturas inimaginables para las mujeres.

Pero el mundo cambia, ya no hay ejecuciones públicas
ni la hoguera para las mujeres "brujas", ya hay la igual
dad para hombre y mujer, ya hay el voto femenino, ya

hay mujeres que ocupan sitios importantes en todos los
niveles, pero...

Pero sigue la ignorancia y la estulticia de los hombres
que no entienden y que ofenden, agreden, lesionan o ma
tan a la mujer. Eso debe terminar.

Por eso pregunto, querido viejo: ¿tú qué vas a hacer?
Como te comenté la semana pasada, es el momento de
actuar, de revisar tu masculinidad, de revisar si aún tienes,
a pesar de tu educación y tu inteligencia, escondido por
ahí, ese machismo que se niega a desaparecer.

El cambio lo tenemos que hacer tú, yo, todos los hom
bres, porque, como te has dado cuenta, en el Gobierno
sigue predominando el machismo, ejemplificado por la
triste frase "me canso ganso", que imita a Tin Tan como
rey del barrio, quien hace lo que se le pega la gana. Por
eso el silencio y la ofensiva indiferencia que hemos visto
en las "mañaneras".

Nosotros sí podemos apoyar las causas legítimas de
las mujeres, exigir que haya protección a mujeres y niñas
en las Estancias Infantiles, en las Casas de Protección a
las Mujeres Agredidas, que se cree una Fiscalía especia
lizada en delitos contra ellas, que los jueces juzguen y
dicten sentencias correctas y expeditas como aviso para
los machos que aún pululan por todo el país.

©
i viejo: tú y tdibs los viejos de nuestras edades

debemos hace nuestra tarea; el asunto es de dos, hombre
y mujer; debemos predicar con el ejemplo y educar por
todos los medios para que sea acabe, de una vez y para
siempre, el estúpido machismo mexicano.

Es el momento
de revisar tu
masculinidad,
de revisar si
aún tienes, ese
machismo que
se niega a irse.
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No alcanzo a imaginar lo que pasó por la cabeza de los
banqueros, reunidos en Acapulco, cuando escucharon decir
a López Obrador que "tenemos condiciones inmejorables
para crecer".

No hay nada que sustente ese optimismo. Ni un sólo
dato. El mundo está en emergencia sanitaria. El barril de
petróleo anda por los suelos a consecuencia de la guerra
de precios entre Arabia Saudita y Rusia. La desaceleración
económica es global

La mezcla mexicana se cotiza en 23.53 dólares el barril.
Ni siquiera la mitad del precio de referencia 49 dólares
sobre el cual se elaboró el Presupuesto de Egresos 2020.

Las palabras del Presidente contradicen, incluso, lo de
clarado, la víspera, por Arturo Herrera.

El titular de Hacienda reconoció el jueves que, en el
mejor de los escenarios, la pandemia del coronavirus va a
tener un "impacto mayor" en la economía nacional. Hablo
incluso de hacer un "colchón".

Diversas calificadoras e instituciones financieras ya re
cortaron su previsión de crecimiento en México para el
2020. Bank of América la bajó de 0.5 a 0.1 por ciento.

"Esperamos que México se contraiga por segundo año
consecutivo. Nuestra revisión incorpora un panorama glo
bal más débil, así como una mayor aversión al riesgo global
y precios del petróleo considerablemente más bajo", expli
ca el citado banco de inversión.
El Fondo Monetario Internacional, él Banco Mun

dial, el Banco de México. Todos han revisado a la baja las
expectativas.
"No puedo más. ¿En qué mundo vive el presidente

López Obrador? Este año asoma ya la recesión", escribió
en Twitter el consultor económico, Alejandro Rodríguez.

Esas palabras devolvieron a mi mente las que le escuché
al coordinador de los diputados de Acción Nacional, Juan
Carlos Romero Hicks: el presidente López Obrador está
"desconectado" de la realidad.

¡Ni cómo ayudarlo!

a
"Algo anda muy mal en el grupo parlamentario de Morena
en la Cámara de Diputados. Hay brotes de protesta e in
conformidades en la bancada del partido en el gobierno. Y
aceptan el "¡Sí señor Presidente!" sin chistar.

Lo anterior es más notorio en los legisladores con tra
yectoria y en aquellos que vienen de la lucha democrática.

El ejemplo más notorio es el de Muñoz Ledo. Ya todos
sabemos de sus públicos señalamientos a los "diputados
lambiscones" que todo le aprueban al Presidente y que
apoyan lo que Porfirio llama "la dictadura silenciosa".

"En La Cámara de Diputados solo se aprueban las ini
ciativas que manda el Ejecutivo", protestó esta semana el
experimentado legislador, luego de que sus compañeros de
bancada rechazaran una reserva que propuso a la iniciativa
de Reforma al 4to Constitucional.

Ayer volvió a la carga. Se quejó de que en la sesión del
jueves se discutió con injurias, durante cuatro horas, la di
ferencia entre rifa y sorteo, cuestiones equivalentes en el
diccionario. "Qué manera de no legislar. Me da pena el
prestigio del Congreso", posteó el diputado en sus redes
sociales.
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'Otra inconforme es Lorena Villavicencio. Dice que ha
sido bloqueada y que no tiene juego interno. Esa situación
la hizo tronar.

Publicó un comunicado de apoyo a Muñoz Ledo en el
que protesta por el "trato diferenciado" que la coordinación
del grupo les da a diputados y diputadas.

"Las discrepancias abiertas y con argumentos han sido
sancionadas impidiendo la participación en tribuna, la pre
sentación de puntos de acuerdo o de iniciativas", dice la
legisladora de Morena.
Agrega: "en mi caso he sido seriamente descalificada y

bloqueada. El caso de Porfirio es diferente. El es intocable
porque es emblema de lalucha por la democracia en este
país, pero sus iniciativas, como las de muchos otros, es
tán congeladas. Lorena dice que es "frustrante" vivir en la
autocensura, la descalificación y yendo al pleno a debates
acotados. Mario Delgado, coordinador del grupo, no quie
re subirse al ring con Porfirio. Por lo menos no pública
mente. "Respeto mucho a Muñoz Ledo", repite, para luego
señalar que la bancada de Morena y el gobierno federal
comparten los mismos proyectos y plataforma.

'Entre que son peras o manzanas, la alcaldía Benito Juárez
se convirtió ayer en la primera, en la Ciudad de México, en
suspender todos los eventos públicos por el coronavirus.

El alcalde panista, Santiago Taboada, tomo la mencio
nada decisión después de evaluar la información oficial
que califica de inminente la llegada y dispersión del virus.

La Universidad Nacional Autónoma de México, por sy
parte, informó que, a partir del 23 de marzo, y hasta nuevo
aviso, quedaran suspendidas todas las actividades cultu
rales de carácter masivo, particularmente los conciertos en
la Sala Netzahualcóyotl.
Y de última hora se informó que la Secretaria de Salud

decidió endurecer las medidas para contener la velocidad
de los contagios.

La decisión se tomó debido a que en las últimas 24 horas
se triplicaron los casos que se han presentado desde el 27
de febrero. Ya son 26 confirmados.

El subsecretario de prevención y promoción de salud ,
Hugo LópezGattel adelantó que no sería sorprendente
que en las próximas 24 horas se anunciaran decisiones
sobre eventos de concentración masiva.
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El coronavirus en México

En días recientes, la Organización Mundial de la Salud de
claró el brote del nuevo coronavirus como una pandemia.
Esta misma organización internacional denomina como
pandemia la propagación mundial de una nueva enferme
dad —en este caso el C0VID19— que se produce cuan
do surge un nuevo v$üs que se propaga por el mundo y la
mayoría de las personas no tenemos inmunidad contra él.

Y es que los casos de personas infectadas por este virus
alrededor del mundo ya se cuentan por miles. El número
total de casos confirmados en todo el orbe —al momento
de escribir esta columna— es de 125 mil, en tanto que la
cifra total de muertes asciende a más de 4 mil 500.

Tan sólo fuera de China el número de casos de corona
virus aumentó 13 veces y el número de países afectados
se triplicó en las últimas dos semanas, siendo Italia el país
con el mayor número de casos, después de China, que fue
donde se originó. •

Con las cifras en aumento, México no puede permane
cer ajeno al estado de alerta mundial sin que ello signifique
provocar una atmósfera de histeria pública. Hoy en día,

en nuestro país existen aparen
temente sólo 16 casos confirma
dos de esta enfermedad.

Según un modelo estadístico
desarrollado por científicos de la
UNAM, se cree que el brote del
virus se puede acelerar de forma
exponencial entre el 20 y el 30
de marzo, considerándose que
será este periodo cuando será
más infeccioso.

Como aspecto favorable
y afortunado se encuentra la
próxima llegada de la primavera,
que a decir de los, expertos será
más calurosa que el año pasado,
lo que convertiría al 2020 en la
segunda primavera más caliente
desde 1953. Lo anterior es provi

dencial si se toma en cuenta que
el calor intenso y la radiación so

lar, señalan los especialistas, destruyen los patógenos del
coronavirus C0VID19.

El artículo 73 de la Constitución mexicana instituye —en
su fracción XVI— la existencia del Consejo de Salubridad
General como máxima autoridad en materia sanitaria, el
cual depende directámente del Presidente de la República
y determina que sus disposiciones generales serán obliga
torias en el país.

El Consejo de Salobridad General está presidido por el
secretario de Salud en turno. Su existencia es hoy más que
nunca relevante, ya que en caso de epidemias de carácter
grave o peligro de invasión de enfermedades exóticas en
el país, la Secretaría de Salud tiene la potestad y obliga
ción de dictar de manera inmediata las medidas preventi
vas indispensables.

Por su parte, la LefllGeneral de Salud señala que las au
toridades no sanitarias tienen la obligación de cooperar en
el ejercicio de las acciones para combatir las enfermeda
des transmisibles, e^bleciendo las medidas que estimen
necesarias. Así pues, las autoridades cuentan con todas las
herramientas jurídicas para hacer frente a cualquier emer
gencia, de manera tal que pueden, incluso, decretar la res
tricción de algunos derechos y la suspensión de garantías.

La experiencia obliga a las autoridades sanitarias a actuar
con responsabilidad y cautela, ya que en el último caso que se
tuvo de este tipo en México fue en 2009, cuando las conse
cuencias precipitadas de una contingencia sanitaria causaron
pérdidas económicas en el país por más de 40 mil millones
de pesos y años de afectación a los flujos de turismo.
El gobierno federal se juega un capital enorme de su

credibilidad social en las próximas determinaciones sani
tarias que tome. Ojalá que su apuesta a evitar las medidas
extremas sea adecuada, pues los riesgos son formidables.

Como Corolario, la frase de Albert Camus: "La buena
voluntad sin clarividencia puede ocasionar tantos desastres
como la maldad".

Con las cifras en

aumento, México
no puede
permanecer *
ajeno al estado
de alerta
mundial.

4,500
MUERTES

I.
se han registrado
en el mundo a causa
del coronavirus.
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MICROCHIPS/JUYI
¿Sí uso un mtcrochlp en mi perro y si lo pierdo o me lo roban
lo puedo encontrar?
R. No, el microchip no es un dispositivo de seguimiento. Los
microchips usan tecnología de identificación por radiofre
cuencia, pero no son un dispositivo de rastreo que le indique
dónde está el perro. Cada chip tiene un código único que pue
de transmitirse a un escáner. Ese código le dice a la persona
que escanea el chip qué compañía de microchips se utilizó y
el número de registro del perro. Entonces se puede llamar
a la compañía quien proporcionará el nombre y el número de
teléfono del propietario, pero este no le dice dónde anduvo
su perro. Y sí, por si me lo va a preguntar, a los perros y tam
bién a los niños se les puede poner un tracker, dispositivo de
seguimiento, pero no implantado, ya que estos funcionan a
base de baterías que necesitan ser recargadas.
ARMAS/KARMANINT1

El nivel incontrolable de crimen contra los ciudadanos sigue
en aumento a pesar de las promesas y mejores intenciones de
los gobiernos desde hace muchos años. ¿No le parece que ya
es tiempo de que los ciudadanos podamos tener armas pa
ra defender a nuestra familias, nuestra posesiones, nosotros
mismos y ala ciudadanía en general?
R. Hemos visto que las leyes de control de armas no disua
den el crimen; la posesión de armas disuade el crimen. Leí un
estudio en Applied Economics que descubrió que "las prohi
biciones de armas de asalto no afectaron significativamente
las tasas de asesinatos a nivel estatal" y que "los estados con
restricciones en el transporte de armas ocultas tuvieron asesi
natos más altos relacionados con armas". Se sabe que en otros
países el incremento en la posesión de armas se traduce en que
las tasas de homicidios disminuyó. El efecto sobre las leyes de
"deberá emitir" [armas ocultas] en estos crímenes [donde dos
o más personas fueron asesinadas] ha sido dramático. Cuando
los estados (en EU) aprobaron estas leyes, el número de dispa
ros de víctimas múltiples disminuyó en un 84 por ciento, los
tiroteos cayeron en promedio en un 90 por ciento y las lesiones

en un 82 por ciento Más de dos tercios de los propietarios
de armas citan la protección como una razón importante para
poseer un arma. Los criminales no obedecen la ley, lo vemos a
diario. Sin el temor a las represalias de las víctimas que podrían
estar portando armas, los delincuentes en posesión de estas
armas la tienen más fácil. Como el dicho dice: "Si las armas son
prohibidas, sólo los Criminales tendrán armas".
Don o doña karmanintl, sus argumentos dan a qué pensar,
pero de entrada le comparto que yo no creo que la solución
sea más armas para todos ni la en la pena de muerte. Todos
armados nos llevaría, sin duda, a más crímenes, más muertes,
más familias destrozadas. El mínimo argumento, una mirada,
un cerrón, y a resolverlo con las pistolas. Respetuosamente no,
esa no es la solución.

GAY/ANDRÉS CÁRDENAS GONZÁLEZ
Una de las consultas de tu columna de hoy es la de una dama
que duda si seguir o no con su novio, pues éste, repudia a los
gays. Creo que fuiste muy claro en tu opinión, si existe un tema
en que ambos estén en lados opuestos, es muy probable que el
matrimonio tenga en el futuro, desavenencias muy marcadas,
que ya de antemano se vislumbran. Coincido plenamente con
tu recomendación. Fuera de cámaras, confieso que, aunque no
odio a nadie, no voy de acuerdo con la modernidad que glorifi
ca los matrimonios del mismo sexo y menos que tengan el de
recho de adoptara un infante. Soy de la vieja escuela que cree
en el matrimonio tradicional, así como en el derecho que de
berían de tener estas criaturas a serenadas por un matrimonio
compuesto por un padre y una madre, como la inmensa mayo
ría de nuestra generación lo fuimos. Soy igualmente un conser
vador que cree en la vida y no en el aborto, aunque estoy abier
to a aceptar que cada uno de nosotros tenga su propia elección,
en éete último tema. Fui, sin querer serlo, abusivo, al tomane
como a un confesor, pero siento que eres la persona apropia
da a quien le debería de externar lo que pienso sobre el tema.
R. Don Andrés, en este mundo y esta época hay lugar para
todos y para todas las opiniones.
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Semana del coronavirus. Es importante, mucho, seguir la
propagación de la enfermedad. Estamos a días de que los
números de contagio se eleven. La fase dos, brote local,
inevitable. Al momento en que escribimos estas líneas, ya
son veintiséis los casos de COVID19 en nuestro país. Y la
recomendación es la misma: lavarnos las manos, medida
sencilla y eficaz. También la sana distancia. No quitaremos
el ojo de la pandemia, pero tampoco podemos olvidar al
México de hace unos días, antes de que la agenda se ubi
cara sobre esa nueva cepa originada en Wuhan.

Un comunicado escueto con fecha de ayer. En él se lee:
"Petróleos Mexicanos (PEMEX) informa que al día de hoy
se atiende a 52 derechohabientes afectados por la admi
nistración de producto contaminado en el lote C18E881
de heparina sódica, con
caducidad de enero de 2021 en
el Hospital Regional de Villaher
mosa. De ellos, al día de hoy, 28
pacientes fueron egresados por
mejoría clínica..."

Desde luego: qué alegría que
los pacientes que fueron ex
puestos a un fármaco por ne
gligencia, que además pudieron
morir, se mejoren. Sin embar
go, hubo otros que no tuvieron
la misma suerte.

Desde que se conoció la pri
mera de las seis muertes que
hasta el momento se tienen
contabilizadas por esta iatroge
nia, no hemos visto ni un pelo
ni por medio nanosegundo al
director de la paraestatal, Oc
tavio Romero Oropeza. ¿Dón
de está? ¿Qué autoridad será
entonces quien dé la cara? ¿Y la

explicación? Ya Pisa, la farmacéutica a la que se le quiso
endosar la factura de esto comunicó qué sucedió. ¿Y Pe

mex? ¿Seis muertes por un medicamento contaminado
aplicado en un hospital operado por la petrolera no le
costará el puesto a nadie?

La Fiscalía General de la República tiene abierta una
carpeta de investigación contra quienes resulten respon
sables de lo ocurrido. Aunque al momento, todos siguen
operando como hasta antes de la heparina contaminada.
Y de Romero Oropeza no sabemos nada.

La dependencia se ha limitado a escuetos comunicados
donde informan el progreso de los pacientes afectados.
También las muertes, que terminan siendo parte de una
investigación que no sabemos cuándo tendrá conclu
sión. Ni un mensaje solidario. Otro frente donde la falta
de empatia está ausente en esta administración. Y no fue
el único tema relegado en la agenda de la Cuarta Trans
formación por gracia del coronavirus.

Pasó la marcha del 8M y el paro #UnDíaSinNosotras. La
respuesta al día siguiente nos dejó claro que la agenda fe
minista no es del agrado del presidente López Obrador.
El desdén ya nos había dicho que ésta no sería materia.
Sin embargo, lo dijimos en este espacio. Lo inspirador de
lo sucedido en esos días, nos debe obligar a no soltarnos.
Ni a las mujeres. Ni a los hombres y mujeres que deseamos
un mejor país.

o
Ayer por la noche, autoridades de salud emitieron las pri
meras recomendaciones rumbo a la fase 2 de la pande
mia. Pidió a entidades públicas suspender servicios no
esenciales que impliquen relación con el público.
Apenas las primeras medidas de este tipo, cuando en

todo el mundo, el COVID19 ha obligado ya a medidas
más drásticas. Qué semana, sólo no olvidemos los otros
temas que también importan.

Autoridades de
salud emitieron

las primeras
recomendacio
nes rumbo a
la fase 2 de la

pandemia.

• Octavio Romero
Oropeza.
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En medio de la turbulencia —política, eco
nómica, social, de salud, etcétera— que vive
nuestro país, parece que no es posible ha
cer una breve pausa para tratar de ver otros
temas que nos importan como mexicanos,
pero en este espacio sí lo haremos.

Y es que en un par de días, el 17 de marzo,
se conmemora al santo patrono de los irlan
deses, San Patricio, fecha que no sólo jus
tifica el consumo desmesurado de alcohol,
sino que también es ocasión propicia para
recordar —igual que hace un año— un epi
sodio —algo controversial— que elegimos
calificar como heroico.

La historia va más o menos
así. Corría la mitad del siglo
XIX, cuando a raíz de las polí
ticas expansionistas de nuestro
vecino del norte, y bajo pre
texto de defender la indepen
dencia de Texas, su presidente,
James Polk, decidió invadir el
territorio mexicano.

Dentro del ejército estadu
nidense existía una unidad mi
litar compuesta por europeos.
en su mayoría irlandeses y ale
manes, que habían emigrado
a Estados Unidos en busca de
mejores oportunidades. Sin
embargo, al ver la "injusticia"
que estaban ejecutando, empe
zando por un joven de nombre
John O'Riley, decidieron pa
sarse al bando mexicano —
que, además, era católico como
ellos— y defender a nuestra gran nación del
imperialismo yanqui, formándose así el Ba
tallón de San Patricio.

Fueron varias refriegas. La primera ofensi
va que los san patricios lucharon de la mano
del ejército mexicano, fue en septiembre de
1846, en Monterrey. Después de tres días de
lucha, se llegó a un armisticio entre las dos
fuerzas. También jugaron un papel importan
te en la Batalla de Angostura en Coahuila, en
febrero de 1847, en la que Santa Anna ordenó
la retirada, aunque parecía ganada.

El fin del Batallón de San Patricio se dio
en Churubusco, en agosto de 1847, cuando
después de una intensa defensa de la tropa
mexicana, cayó el ahora Museo Nacional
de las Intervenciones. Victorioso, el general
David Twiggs, quien encabezaba a las fuer
zas estadunidenses, le preguntó al general
Pedro María Anaya sobre las municiones
y armamento de los vencidos, obteniendo
como respuesta la célebre frase de que "si
hubiera parque, no estaría usted aquí".

No obstante el valor y coraje en la de
fensa del Convento de Santa María de

Churubusco, varios de los san
patricios fueron capturados y
tratados como traidores por los
estadunidenses, severamente
castigados y, posteriormente,
ahorcados en San jacinto, en la
Ciudad de México, mientras su
ejército izaba la bandera de las
barras y las estrellas en territo
rio mexicano, después de hacer
una guerra, incluso, condenada
por Abraham Lincoln. En esa
plaza es donde hoy el Batallón
de San Patricio es recordado
con una placa conmemorativa.

Los restos de estos soldados
extranjeros fueron enterrados
en diversos lugares de la ciu
dad, como la ahora iglesia de
Tlacopac, donde existe una
cruz celta en su honor. También
se cuenta que algunos pudieron
escapar y con el tiempo logra

ron ocultarse entre la población mexicana.
Winston Churchill dijo que "construir

puede ser la tarea lenta y laboriosa de años;
destruir puede ser el acto irreflexivo de un
solo día". Recordar nuestra historia nos enseña
cuánto ha costado llegar a lo que hoy somos
como país, y lo fácil que puede ser deshacerlo.

*Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana.

Twitten @ralexandermp

Se cuenta

que algunos
san patricios
pudieron
escapar y con el
tiempo lograron
ocultarse entre

la población
mexicana.

SAN PATRICIO

• Cada 17 de marzo
se conmemora al
santo patrono de
los irlandeses, San
Patricio.
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QUE algo que pasa en el con
vulso mundo nuestro o algo dicho
por alguna autoridad en mate
ria de epidemias debió haber lle
gado a los oídos del secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, y del
segundo de abordo en Salud, Hu
go LópezGatell, pues temprano
hicieron un llamadoalacalma,ano
cancelar actividades y a "no preci
pitarse" después de la declaratoria
de emergencia en Estados Unidos
por el coronavirus, pero por la no
che el doctor habló de "acelerar ac
ciones" para "anticiparse" a la fase
2 por el aumento de contagios, con
medidas en 24 horas. O sea hoy.

QUE el presidente Andrés
Manuel López Obrador, porcier
to, se reservó primero sus comen
tarios con el argumento de que el
temadelCovid19 solo será tratado
por médicos y especialistas, no por
políticos, pero ante banqueros que

asistieron a la Convención en Aca
pulco aseguró que hay una econo
mía "responsable" y finanzas "sa
nas", pese alas circunstancias mun
diales, y ya encarrerado les pidió su
colaboraciónparaconstruir sucur
sales en todo el país, pues en sus gi
ras un reclamo es que los bancos
quedan en algunas ocasiones a más
de una hora de distancia, por lo que
no pueden cobrar pensiones o apo
yos sociales a tiempo.

QUE un día después de que
la presidenta de la Cámara de Di
putados, Laura Hojas, anunció las
medidas para evitar el contagio del
coronavirus, que incluyen la sus
pensión de foros y eventos con al
ta afluencia, ayer todo transcurrió
normal en el Palacio de San Láza

ro, con dos foros y una visitaguiada,
aunque más tarde la panista aclaró
quelasaccionespreventivas inicia
rán de lleno el próximo martes.™»
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Futoji no henko
Primero, los valores: liber
tad, autoestima, autono
mía, respeto a la familia,
al prójimo, solidaridad
y cultura. Valores que se
enseñan partiendo de cinco
materias: 1. Aritmética

de negocios. 2. Lectura. 3.
Civismo. 4. Computación.
5. Idiomas. Sin materias

de relleno y sin tareas.
"Cambio Valiente" se llama
el programajaponés para
formar "Ciudadanos del
Mundo". Algo para mante
nerlo muy presente.

Donceles
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"Los idus de marzo ya han llegado"
"Sí,pero aún no han acabado".

Plutarco

Lo urgente es la capacidad de detección y acciones de distanciamiento social;pocos casos identificados
pueden ser evidencia de que la epidemia está distante o de que no tenemos la tecnología ni el programa
que nos ayude a identificar con oportunidad el virus, como sucedió en Italia

o es exagerado decir que
el nuevo coronavirus ha

1— ^ puesto al mundo en ja
que y que lo que viene puede ser con
siderablemente peor. China ha conte
nido el brote, pero se extiende con pas
mosa velocidad en el mundo. La OMS
ha declarado al brote del Covid19 co
mo pandemia, esto es, una epidemia
que llega a todos los continentes. La es
tadística de la fatalidad se asocia a la fal
ta de alerta, dramático para el caso de
Italia, que concentra casi 11 por ciento
de todos los casos y 20 por ciento del to
tal de los desenlaces fatales.

México, aparentemente, ha salido
bien librado hasta ahora. Es en apa
riencia, porque no tenemos un siste
ma de detección oportuna que permi
ta diferenciar los casos reales sobre los
oficiales. El ingreso de personas del ex
terior, incluso de países con altas tasas
de infección, no son objeto de examen
riguroso, sobre todo, considerando
que se puede ser portador sin presen
tar síntomas. Queda la impresión de
que las autoridades no han tomado en
serio el problema
El Presidente y el gobierno han ac

tuado para transmitir tranquilidad a la
población. La misma OMS, en la decla

ración de pandemia, hizo un llamado a
no entrar en pánico ni que la alerta con
duzca a decisiones desproporcionadas.
Sin embargo, también la OMS ha des
tacado sobre la necesidad de actuar

con sentido preventivo. En México, el
Presidente y las autoridades de salud
se han apoyado en expertos y profesio
nales independientes para conducir la
crisis. Es una determinación de auto
ridad lo que debe hacerse, pero es una
decisión correcta allegarse de la opi
nión de expertos. Es deseable que estos
manifiesten una opinión libre y que las
autoridades realmente los escuchen.

Preocupa el impacto del coronavi
rus en el país en el contexto de dos si
tuaciones que afectan la capacidad de
respuesta: primero, las dificultades en
el sistema de salud por la transición de
los programas nacionales en la mate
ria; segundo, los problemas derivados
de la insuficiencia de medicamentos y
material, producto del nuevo sistema
de compras del gobierno federal. Si no
se está dando respuesta a las necesida
des cotidianas —problema no solo de
este gobierno—, mucho menos se ten
dría capacidad para atender una situa
ción emergente y de demanda masiva
El escenario actual podría modifi

carse en días. Lo urgente es la capaci
dad de detección y acciones de distan

ciamiento social. Pocos casos identifi
cados pueden ser la evidencia de que
la epidemia está distante o de que no
tenemos la tecnología ni el programa
que nos ayude a identificar con opor
tunidad el virus, justo lo que sucedió en
Italia. Mejorar la capacidad de detec
ción no alarma ni modifica la vida coti

diana de las personas. Todos, autorida
des, empresas, profesionales y organi
zaciones civiles deben participar de un
programa extraordinario para la detec
ción del Covid19, así como promover
las medidas de protección social que ya
aplican en otros países.
La detección oportuna es la fórmula

más razonable e inteligente para conte
ner el mal. Entender que el enemigo ya
está en casa y que, por lo mismo, sin in
currir en sicosis ni alarmismo, se debe
hacer todo parasudeteccióa Las escue
las, las iglesias, las empresasy los gobier
nos deben involucrarse para auxiliar en
la detección del Covid19 y así evitar lo
que aconteció en aquellos países, que,
por pasividad se extendió más rápido
de loprevistoyconunatasade fatalidad
muy por arriba del promedio mundial.
Corea del Sur, Alemania y Suecia hicie
ron lo recomendado por la OMS y han
salido bien librados del caso.
China ha contenido el virus. Ha te

nido, claro, que tomar decisiones ex
traordinarias. Hay mucho por apren
der de ese país y sería muy importan
te que desde ahora las autoridades de
salud de México diseñaran escenarios

de atención para el supuesto de que
tengamos un brote generalizado, por
la simple inercia natural del desarrollo
de los casos. Queda claro que la capa
cidad de atención hospitalaria es baja
si no es que inexistente, esto significa
que quienes padezcan el mal en su ma
yoría habrían de ser atendidos en sus
propios hogares. Esto implica desde
ahora hacer previsiones en materia de
medicamentos, asistencia en hogares,
entrenamiento masivo de personal, ca
pacitación a las personas para asistir a
enfermos, etcétera
Es natural que las personas no que

ramos vivir en la zozobra o la intran

quilidad por una enfermedad desco
nocida con elevada tasa de fatalidades
y, por lo visto, fácilmente transmisi
ble. Por eso es de sentido común ac
tuar con responsabilidad y aunque
entraña costos y dificultades, es nece
sario prevenir y prepararnos para un
escenario complicadamente adverso.
La crisis de salud que está enfrentan
do el mundo es inédita y esto obliga a
pensar más allá de lo convencional,
entender que abandonarnos al tiem
po puede ser la peor respuesta frente
a un enemigo silencioso, que si bien es
cierto no se puede vencer, si se actúa a
tiempo y con claridad en el obj etivo, se
puede contener para evitar un impac
to catastrófico en la salud de los mexi
canos, como ocurre en Italia
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que nos ayude a identificar con opor
tunidad el virus, justo lo que sucedió en
Italia. Mejorar la capacidad de detec
ción no alarma ni modifica la vida coti

diana de las personas. Todos, autorida
des, empresas, profesionales y organi
zaciones civiles deben participar de un
programa extraordinario para la detec
ción del Covid19, así como promover
las medidas de protección social que ya
aplican en otros países.
La detección oportuna es la fórmula

más razonable e inteligente para conte
ner el mal. Entender que el enemigo ya
está en casa y que, por lo mismo, sin in
currir en sicosis ni alarmismo, se debe
hacer todo parasudeteccióa Las escue
las, las iglesias, las empresasy los gobier
nos deben involucrarse para auxiliar en
la detección del Covid19 y así evitar lo
que aconteció en aquellos países, que,
por pasividad se extendió más rápido
de loprevistoyconunatasade fatalidad
muy por arriba del promedio mundial.
Corea del Sur, Alemania y Suecia hicie
ron lo recomendado por la OMS y han

salido bien librados del caso.
China ha contenido el virus. Ha te

nido, claro, que tomar decisiones ex
traordinarias. Hay mucho por apren
der de ese país y sería muy importan
te que desde ahora las autoridades de
salud de México diseñaran escenarios

de atención para el supuesto de que
tengamos un brote generalizado, por
la simple inercia natural del desarrollo
de los casos. Queda claro que la capa
cidad de atención hospitalaria es baja
si no es que inexistente, esto significa
que quienes padezcan el mal en su ma
yoría habrían de ser atendidos en sus
propios hogares. Esto implica desde
ahora hacer previsiones en materia de
medicamentos, asistencia en hogares,
entrenamiento masivo de personal, ca
pacitación a las personas para asistir a
enfermos, etcétera
Es natural que las personas no que

ramos vivir en la zozobra o la intran

quilidad por una enfermedad desco
nocida con elevada tasa de fatalidades
y, por lo visto, fácilmente transmisi
ble. Por eso es de sentido común ac

tuar con responsabilidad y aunque

entraña costos y dificultades, es nece
sario prevenir y prepararnos para un
escenario complicadamente adverso.
La crisis de salud que está enfrentan
do el mundo es inédita y esto obliga a
pensar más allá de lo convencional,
entender que abandonarnos al tiem
po puede ser la peor respuesta frente
a un enemigo silencioso, que si bien es
cierto no se puede vencer, si se actúa a
tiempo y con claridad en el obj etivo, se
puede contener para evitar un impac
to catastrófico en la salud de los mexi
canos, como ocurre en Italia

Corea del Sur,
Alemania y
Suecia hicieron lo
recomendado y han
salido bien librados

La OMS consideró urgente tomar precauciones. DENIS BALIBOUSE/REUTERS
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Mientras pasa la tormenta
Una vez convertida en paranoia pública, la incertidumbre tiende a generar toda clase de
expertos al vapor

La vida es una barca... —ex

clamaba, según recuerdo,
Alberto el Caballo Rojas en

algún vodevil de Salvador Varela, con la
mirada puesta en las alturas.
—¡Québellafrase! — respondía Polo Or

tí n a bote pronto, con la voz engolada y el
tono zalamero. —¿Quién la escribió?
—¡Calderón de la Mierda! —lapidaba el

Caballo, sin miramientos.
No está uno para chistes cuando se sien

te así, y sin embargo suelen ayudar tanto o
más que las buenas razones. ¿Pero cómo
saber que una razón es buena, en mitad de
esta inmensa incertidumbre? Preferimos
a veces las noticias nefastas a las inciertas,
puesto que en una sola especulación po
dría caber todo lo malo imaginable.
Una vez convertida en paranoia pú

blica, la incertidumbre tiende a generar
toda clase de expertos al vapor. Ya sea
porque tiene los mejores pronósticos a
pesar de la negra realidad, o porque en
cierto modo le compensa engrandecer el
drama y dar por hecho de una vez lo peor,
prefiere uno de pronto creer una mentira
o incubar fantasías inverosímiles a acep
tar que no sabe ni dónde está parado y su
destino marcha a la deriva, sin el menor
control sobre variable alguna.
Vivimos, mientras tanto, días difíciles.

Hora tras hora nos llegan los números de
infectados y muertos en una y otra zona
del planeta, entre infinitos datos parcia
les, relativos, caducos, contradictorios o

de plano increíbles, aunque en tiempos
como estos la gente tienda a creer lo que
le da la gana Si las redes sociales nos han
acostumbrado a agresiones, insultos, ca
lumnias, amenazas y demás cobardías
solapadas, ahora mandan el miedo, la his
teria, el cretinismo. Ninguno sabe lo que
está pasando, y menos todavía lo que va
a pasar, pero la mayoría insiste en dar
nos clases de epidemiología, medicina y
geopolítica entre otras disciplinas apre
miantes. Lo de menos es si uno les cree o
no, puesto que al cabo queda sólo el des
asosiego. La sensación amarga de que la
vida en suma es una mierday no tiene por
dónde componerse.
Cuando la incertidumbre se estacio

na nos parece evidente que se avecina
un futuro ominoso y muy probable
mente no se irá. Algo muy parecido es lo
que algunos experimentamos el día que
Donald Trump llegó a la Casa Blanca.
"Nos espera lo peor", especulábamos,
no exactamente desde la incertidum

bre. Al paso de tres años tempestuosos,
parece ya evidente que lo peor no es ya
tanto que un palurdo grosero, soberbio
y poderoso se salga con la suya a fuerza
mentiras, sandeces y desmanes, sino
que encima de eso nos acostumbremos.
Que aceptemos que de ahora en adelan
te ya todo será así porque un solo palur
do pudo más que todos. Finalmente no
es un camino largo el que va de la angus
tia al derrotismo.

En días como estos, cuando la vida pa
rece apestar y hacia donde uno mira cre
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ce el miedo, no son muy exigentes las ex
pectativas. Me conformo con poco, y en
un descuido puede que parezca mucho. A
falta, pues, de la menor certeza en torno a
la pandemia que nos acecha, tranquiliza
poner los ojos en Joe Biden. Nada nuevo,
quizá, pero entre tanta novedad execrable
lo que un día fue normal parece prodigio
so, amén de refrescante y esperanzador.
Escuchar a un señor que busca ser

electo presidente de los Estados Uni
dos expresarse con tino, mesura y res
peto sobre temas que conoce y domina
no debería ser algo extraordinario, pero
hay costumbres que se pierden pronto,
especialmente si los nuevos estándares
provienen del machismo, la chulería, el
abuso, el racismo y otras enfermedades
a las que últimamente nos hemos habi
tuado con una inconcebible mansedum

bre. Ríanse, pues, patanes de este mun
do, pero en mi ingenuidad sigo pensando
que decencia elegancia, humildad y em
patia no pueden ser virtudes opcionales
en quien pretende hacerse obedecer, ni
asunto de opinión, ni cosa del pasado.
Hasta donde nos da la certidumbre, no
hay tormenta que acabe con el SoI.^h

Cuando la
incertidumbre se
estaciona nos parece
evidente un futuro
ominoso y muy
probablemente
no se irá

A falta de certeza por la pandemia, relaja escuchar a Joe Biden. C. BARRIA/REUTERS
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Del 1 de diciembre de 2012 al 30 de noviem
bre de 2018, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) notificó ala

Secretaría de la Defensa Nacional 3 mil 196 quejas rela
cionadas a supuestas violaciones de derechos humanos
por parte de personal militar. Durante ese período, 96.15
por ciento de estas quejas —que no recomendaciones— se
concluyó satisfactoriamente, es decir, terminó el proceso
que inicia en la denuncia y termina en el deslinde de culpa
de quien o quienes fueron denunciados.
Durante el sexenio pasado, las denuncias disminuye

ron 68 por ciento en relación con el sexenio de Feüpe Cal
derón. Se debe tomar en cuenta que en México, del 100
por ciento de las denuncias contra las fuerzas armadas,
80 por ciento de ellas no se ratifica; del 20 restante, en la
mitad es falsa laidentidad de quienlapresenta,ydelresto,
la comprobación de la violación de garantías es muy com
pleja por lo débil de los argumentos acusatorios.
En lo que va de esta administración, la CNDH notificó

a la Sedeña 495 quejas, de las cuales 271 (54.75%) se en
cuentran en trámite y224 (45.25%) ya fueron concluidas.
Pocas veces se contabilizan que tanto en operaciones

contra la delincuencia como en labores de apoyo social,
contactos ciudadanos, atención médi
ca, trámites administrativos, etcétera,
los soldados de tierra, mar y aire, así co
mo hoy la Guardia Nacional, realizan lo
anterior cientos de miles de veces al año.

¡Que se entienda bien! No significa
que por recibir una cantidad casi nula
de denuncias contra las acciones mili

tares donde intervienen soldados y ma
rinos con la ciudadanía se deben perdo
nar excesos o abusos; más bien significa que aun y a pe
sar de que existen movimientos o personas que insisten
en evidenciar, ya sea hechos del pasado —investigados
y aclarados— o bien recientes, existe una constante en
la cual no se puede probar la culpabilidad del personal
militar o naval.

Llama la atención que cuando se denuncia a los mili

tares respecto a abusos contra ciertas personas no existe
una solidaridad social masiva, es decir, la gente sabe bien
cuáles son las acciones de las fuerzas armadas en favor
de la propia gente.
Pocos saben que desde 1998, se evalúa la materia de

derechos humanos en los concursos de promoción al
grado inmediato superior. Lo anterior significa que, el
conocimiento que cada integrante tenga sobre el tema,
es un factor que se toma en cuenta —como otros tantos
para poder ascender.
En los programas de estudio del sistema educativo

militar se incluyen con carácter "permanente" las asig
naturas de derechos humanos y derecho internacional
humanitario.

La totalidad de los efectivos del

Ejército, Fuerza Aérea y Armada de
México está capacitada en todo lo re
lacionado a no violar derechos hu
manos. Vale decir que también están
condicionados, ya que la Ley de Jus
ticia Militar es clara en ese sentido y
también lajusticia civil.

Cabo de guardia
Se tiene una amenaza de seguridad nacional. Se llama Co 
vid19 y todo el mundo está alerta de su origen, desarrollo,
transformación y, por supuesto, el impacto tan grande a
todo el planeta.
México no se quedará atrás. Existen reconocidos y

exitosos epidemiólogos, sanitaristas, médicos e institu
ciones que están trabajando a marchas forzadas por en
frentar lo inevitable.
Las fuerzas armadas están ahí, apoyando como siem

pre en todo lo que se necesite; sin embargo, el esfuerzo de
bemos realizarlo todos los mexicanos.
Todos sin excepción. ¡Estemos pendientes! ¦«—

La CNDH notificó
a la Sedeña 495
quejas; 271 están

en trámite y 224 ya
fueron concluidas
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DETECTIVE

DIEGO ENRIQUE
OSORNO

"El sandinismo de hoy
es el viejo PRI"
Managua, Nicara

gua. Pedro Joa
quín Chamorro
dirigía el perió
dico La Prensa

cuando fue asesinado en1978por
la dictadura de Somoza en Nica
ragua. Se trataba de uno de los
principales críticos del régimen:
un reformista democrático que,
a diferencia de otros de los oposi
tores de la época, pensaba que las
cosas podían cambiar sin el uso
de las armas.

Su crimen marcó un antes y
un después en la historia nicara
güense, porque quedó claro que
el país jamás cambiaría sin una
gran alianza opositora, la cual fi
nalmente ocurrió y derivó un año
después en el triunfo de la revo
lución encabezada por el Frente
Sandinista de Liberación Nacio
nal (FSLN), al cual se sumó suhijo,
Carlos Fernando Chamorro, hoy
en día uno de los periodistas más
respetados de América Latina
"A partir del asesinato de mi

padre, que para mí fue un gran
trauma, un gran dolor personal,
yo cambié el rumbo de mi vida
y decidí meterme al periodismo
y meterme de lleno a la revolu
ción como militante político",
relata Carlos Fernando mien
tras recorremos la hemeroteca

de la Universidad Nacional Au

tónoma de Nicaragua.
"La revolución nicaragüense

—rememora— es la última revo
lución armada triunfante del si

glo XX y surge con una bandera
antidictatorial, democrática, con
una orientación socialista, pero
con principios bastante amplios.
No tiene una declaratoria de la iz

quierda ortodoxa, sino que repre
sentó por ello una gran esperanza
no solo para Nicaragua sino para
toda América Latina".
—¿Cómo era la vida en Nicara

gua antes de la Revolución?
—Es curioso, porque cuando

uno ve la Nicaragua de hoy, go
bernada por un régimen autori
tario que es el de Daniel Ortega
—que en aquel entonces era un
luchador antisomocista—, el ré
gimen actual tiene bastante se
mejanza con el régimen de Somo
za de los años 60 y 70. En aquella
época en Nicaragua había creci
miento económico, había cierta
estabilidad pero los espacios po
líticos estaban cerrados. Somoza
tenía una alianza con los sectores

del gran capital y una alianza con
Estados Unidos, es decir, nadie
en 197778 podría pronosticar
que el régimen de Somoza se iba
a derrumbar en 18 meses como

resultado de ese levantamien

to popular.
—¿Qué circunstancias ocu

rrieron para que fuera posible
una revolución?
—Se da una confluencia de di

ferentes factores: hay una crisis
interna de la dictadura, hay un
proceso de aislamiento interna
cional producto de la política de
derechos humanos del gobier
no de Jimmy Cárter, y del apoyo
que la revolución sandinista lle
gó a tener de muchos gobiernos
de América Latina, entre ellos
México, Panamá, Costa Rica, Ve
nezuela y también Cuba. Pero,
sobre todo, hay un levantamien
to popular y ese levantamiento
cobra su mayor fuerza en el año
1978, después del asesinato de mi
padre, Pedro Joaquín Chamorro
Cardenal. Hay varios levanta
mientos indígenas, que se combi
nan con acciones guerrilleras, al
gunas de ellas de mucha resonan
cia, de mucho simbolismo, como
la toma del Palacio Nacional que
lideró un comando guerrillero
del FSLN, que retuvo a centena
res de rehenes en ese edificio le

gislativo. Eso tuvo un enorme im
pacto en el país, fue un momento
en el cual se tuvo la impresión de
que la dictadura se podía derro
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tar y que se le había dado un gol
pe durísimo a Somoza.
—El triunfo de la revolución

atrae a muchos extranjeros,
uno de ellos el poeta Samuel
Noyola. ¿Cómo era Managua
en ese entonces?
—Bueno, al derrocar el ré

gimen de Somoza, lo primero
que hay es un vacío de poder, un
caos que es llenado por la fuer
za emergente guerrillera que se
convierte en gobierno y lo que
surge son unos momentos de
una gran euforia, de una gran es
peranza por la transformación
de Nicaragua, por poner en prác
tica sueños reivindicatoríos.
—¿Cómo recuerda el año de

1980?

—Yo diría que el año 80 es un
año de gran fermento, de gran
creatividad, porque precisamen
te es cuando se lanza la cruzada
nacional de alfabetización, que
es uno de los hitos de transforma
ción social más hermoso que logró
desarrollar la revolución. Tam
bién hay que decir que desde los
primeros meses empiezan a pro
ducirse contradicciones en el seno

de esa gran alianza nacional que
ha permitido el derrocamiento
de Somoza, porque la revolución
tenía también un orientación de
poder, una orientación socialista,
unaorientacióndecontrol del po
der para realizar las transforma
ciones sociales, políticas y econó
micas que pretendían hacer. Y en
ese proceso se cometieron errores
como resultado de las tendencias
autoritarias y de una ciertaborra
chera del poder, de un liderazgo
hegemónico que de un día para
otro ha conquistado el poder ab

soluto y no quiere compartir el po
der, quiere simplemente aprove
char la oportunidad para acelerar
el proceso de transformaciones,
eso en el año 80.

—¿Esto derivó en el surgi
miento de La Contra?

—Todavía no se ha conforma

do la contrarrevolución, que na
ce de los vestigios de la guardia
nacional y también de los prime
ros errores que comete la revolu
ción con los sectores campesinos
y, posteriormente, de la inter
vención de Estados Unidos que
organiza la guerra sucia y empie
za a financiar y a formar las bases
de La Contra en Honduras. Pero

yo diría que los primeros meses
de la revolución son de una gran
euforia, de una gran creatividad y
de mucha tolerancia todavía, y al
mismo tiempo de un gran apoyo
a la cultura, a la educación, a las
nuevas transformaciones econó

micas y de la salud.
—¿Crees que alguien que vi

vió la revolución en el 80, como
Samuel Noyola, podría volver
ahoraaNicaraguayestar aquí de
una forma anónima?

—Cualquiera puede venir a
Nicaragua hoy de manera anó
nima. El régimen que hoy go
bierna Nicaragua invoca los
símbolos de la revolución, pe
ro yo creo que usufructuar esos
símbolos no tiene nada que ver
con el espíritu de transforma
ción social de aquella época. Es
te es un régimen autoritario, es
un régimen que ha expulsado a
mexicanos que han querido ve
nir a brindar su colaboración y
los ha expulsado simplemente
por razones de paranoia políti
ca, aunque eso no excluye que

cualquier persona puede venir
al país y puede permanecer.
"Sin embargo, ¿vive Nicaragua

hoy una nueva etapa o la segunda
etapa de la revolución de 1979?
La respuesta categóricamente
es no. El régimen actual es auto
ritario y tiene una alianza con los
grandes capitales y con los secto
res más conservadores, incluso
con la Iglesia católica. Lo que in
tenta es usufructuar los símbolos
de la revolución, pero este es un
gobierno, para decirlo de forma
que pueda ser entendido en Mé
xico, que se asemeja más al viejo
PRI de México que a un proyecto
revolucionario como el que fue el
delaNicaraguadel979yl980. La
gran diferencia con el PRI de Mé
xico es que en Nicaragua sí hay
reelección, así es que aquí el pre
sidente se reelige, su esposa es vi
cepresidente y también está en el
camino de una reelección indefi
nida, es decir, aquí hay un caudi
llismo personalista que está en
el ADN de este régimen político
y que no existía en el sandinismo
que hizo la revolución, donde ha
bía nueve comandantes al frente
del proceso".™»
CONTINUARA...

CAPÍTULO 6 DE LASERIE PERIODÍSTI

CA «SAMUEL NOYOLA: RETRATO DE UN

DESCONOCIDO"

"Yo diría que los
primeros meses
de la revolución
son de un gran
apoyo a la cultura,
la educación, la
economía y la salud"
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El periodista Garlos Fernando Chamorro opina que Nicaragua no vive hoy una segunda etapa de la revolución de 1979,
sino un régimen autoritario similar al de Somoza que tiene alianzas con los grandes capitales y los sectores conservadores

Arriba, Ernesto Cardenal; abajo, Carlos Chamorra ESPECIAL

Fecha: 14/03/2020

Página: 14

Area cm2: 699

3 / 3

Columnas Políticas

Diego Enrique Osorno / Detective

Diego Enrique Osorno

Costo: 85,278

Página 12



Covid19 y cambio
educativo

C!
ubita, radical, en muchos sen

k tidos inesperada. En todas
W partes se prepara con urgen

cia una revolución educativa Las univer
sidades y las preparatorias se desnudan de
sus instalaciones.

El jueves, el Tec de Monterrey tomó
cartas en el virus. En todo el país, sus cur
sos presenciales en preparatoria, profe
sional y posgrado quedaron cancelados
hasta después de Semana Santa.
La UNAM, por su parte, anunció que

lo hará conforme al desarrollo de la con
tingencia. Pospondrá desde ahora todo
acto masivo.
Otras instituciones van tomando sus

decisiones, con diferencias de matiz. En
Jalisco, empezando por la Universidad
de Guadalajara, acordaron con el gober
nador la suspensión inmediata de cursos.
¿Qué harán al suspender clases? Se

dice fácil. Acudirán a la tecnología. Utili
zarán las plataformas existentes de reu
nión virtual y cada participante, desde su
pantalla y su cámara, estará presente de
manera virtual en una situación educati
va, en algo parecido a una clase.

Así lo están haciendo otros en el mun
do. En Milán, por ejemplo, las universi
dades trabajan en línea desde finales de
febrero. No solo las clases, que se trans
miten o se graban: también asesorías, re
uniones y comisiones de todo tipo, con
programas que permiten trabajar a dis
tancia. Ni los maestros ni los alumnos
salen de sus casas, salvo para lo indispen
sable. Ahí transcurre la vida académica
Su nueva situación está por evaluarse.

Por lo pronto la vivencia de los universi
tarios es que trabajan más de lo que se po
dría suponer. Mucho tiempo lo dedican a
bajar programas y aprender a utilizarlos,
y existe una sensación de que la salida del
espacio universitario va acompañada de
la salida de la estructura temporal... como
si no hubiera horarios.
En el caso del Tec, el uso de la herra

mienta zoom resultó clave después del te
rremoto de 2017, en el que se vieron obli
gados a suspender actividades. Tienen
claro que aprender sin clases tradiciona
les es posible y la próxima semana se dedi
carán exclusivamente aformar maestros.
Muchas universidades están todavía

decidiendo una plataforma o combina
ción de ellas. Viendo si tendrán espacio,

si no quedarán saturadas, si les sirve pa
ra cierto número de participantes. To
das buscan una metodología educativa
que desate los procesos de conocimien
to a partir de estas herramientas y de es
tas formas de hacer grupo.
El coronavirus revoluciona la edu

cación. Sobre todo porque pone condi
ciones de urgencia y no permite dema
siadas resistencias de parte de maes
tros y alumnos. O se hace, o se hace. O
se aprende a aprender o no queda nada.
Obligará a todos a atreverse a romper
paradigmas que se han cargado duran
te siglos. A tomar en serio que la apro
piación del conocimiento es un asunto
intransferible y que la enseñanza es una
guía de un proceso personal.
El tema no se termina con la emer

gencia de salud. El coronavirus acaba
rá por desmaquillar a las instituciones
educativas. Desde ahora les deja la pu
ra sustancia y las centra en el conoci
miento. Acabará obligándolas a pre
guntarse cuál es realmente su aporta
ción y, finalmente, su sentido, al menos
tal como son ahora. ¿Cuál es, por ejem
plo, la propuesta de valor de una uni
versidad que viene incluida en un
enorme campus deportivo? mmm
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Razonemos un poco: Trump tomó la
descabellada decisión de cancelar
todos los vuelos de Europa a los Es

tados Unidos (excepto, por alguna razón tan com
parablemente absurda, los que provienen del Reino
Unido siendo que ahí también hay personas infecta
das del nuevo coronavirus: 798, al momento de es
cribir estas líneas, de las cuales 208 son nuevos ca
sos) con el propósito, pues sí, de que los europeos no
entrenasupaís.
Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud de

nuestro Gobierno, ofreció, en el momento de ente
rarse de la medida adoptada por The Donald, recibir
a los aviones rechazados. En esos aparatos, supon
go yo, vendría gente que no quiere quedarse aquí si
no llegar allá, o sea, poder viajar finalmente adonde
pretendía hacerlo en un primer momento. Aterriza
rían pues estos turistas, digamos, en el piojoso aero
puerto internacional de CDMX y volarían luego en
alguna de las aerolíneas comerciales que enlazan a
nuestra capital con tantas ciudades de la Unión
Americana Es decir, la disposición adoptada por el
inquilino de la Casa Blanca les complicaría un tanto
las cosas a los viajeros pero terminarían ellos por al
canzar de todas maneras aquel territorio. Así las co
sas, y enterado Trump del asunto, ¿no creen ustedes
que lo primerísimo que haría ese señor es suspen
der todos los vuelos entre las dos naciones? Digo, le

parecería hasta una trampa,
lo de usar un tercer país para
adentrarse en el suyo, y se en
fadaría grandemente siendo
que el sujeto no se caracteriza
precisamente por la mesura.
Previendo entonces pareci
do desenlace, cabe pregun
tarnos si eso, la cancelación

de los vuelos entre México y los Estados Unidos, es

lo que pretende el mentado subsecretario de Salud,
lo que quiere que ocurra, lo que busca. Aparte, uno
pensaría que no le compete el tema sino que la cues
tión de los vuelos es facultad del mandamás de Tu
rismo, del de Comunicaciones y Transportes o, ya
puestos, de la señora que despacha en Gobernación.
Pero, bueno...
En lo que se refiere a las draconianas providen

cias que están tomando todos los países del mun
do, parecería que en México vivimos en una bur
buja y que el asunto no va con nosotros. Mientras
los demás cierran escuelas, cancelan espectáculos,
suspenden competiciones deportivas y decretan
rigurosas cuarentenas, en estos pagos seguimos
disfrutando de una privilegiada normalidad. Hay
pocos casos de contagio, desde luego, pero un re
gistro tan bajo resulta muy probablemente de que
nuestras autoridades sanitarias han hecho pocas
pruebas. En este sentido, las cifras varían enorme
mente de un país a otro. Corea del Sur realiza 20
mil exámenes cada díay se coloca muy por encima,
justamente, del país que les ha cerrado su espacio
aéreo alas aerolíneas comerciales de la Unión Eu
ropea: si comparamos a los estadounidenses con
los surcoreanos, tendrían que haber hecho un mi
llón y medio de pruebas. Pues, llevan... 13 mil, con
una población que supera los 320 millones de ha
bitantes.

Por cierto, ¿cuántas pruebas hemos hecho aquí?
Parala próxima vez, que LópezGatell nos hable de
realizar más exámenes en vez de buscar camorra
COn Trump. mmm

Parecería que en
México vivirnos

en una burbuja y que
el asunto no

va con nosotros
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Rayuela
Como muestra el

entrañable concierto

italiano, para enfrentar
los grandes desafíos, los
pueblos encuentran en
sus raíces comunitarias

y en el valor de la
cooperación y

la solidaridad la ruta

para salir adelante.
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LOS DE ABAJO

La lucha contra
Constellation
Brands en BC
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
Nuevamente se

IMPONE el recurso
de una consulta ilegí

tima para poner en operación
proyectos empresariales que
ya fueron rechazados por la
población afectada. Ahora le
toca a la gente de Mexicali,
Baja California, volver a posi
cionarse ante la construcción
de una megaplanta cervecera
del consorcio Constellation
Brands, que emplearía hasta
20 millones de metros cúbicos
anuales de agua y que, asegura
el movimiento Mexicali Resis
te, limitaría la siembra en 2 mil
200 hectáreas de cultivo.

DESDE ENERO DE 2017 los
mexicalenses enfrentan a la
poderosa industria cervecera.
Plantones, bloqueos, marchas,
foros informativos y una serie
de acciones han realizado du
rante tres años para concien
tizar a la población del grave
peligro que representa la insta
lación de esta empresa para el
suministro de agua doméstico
y agrícola.

LA CERVECERA SE cons
truye en el ejido El Choropo,
en una zona de "estrés hídrico,
con un acuífero sobrexplotado
y en veda y con el río Colorado
concesionado", afirma Silvia
Reséndiz, de Mexicali Resiste

Con la llegada de Constellation
Brands, "el agua escaseará
más, como ya sucede en Tijua
na, Ensenada, Tecate y Rosari
to. Y por eso no queremos que
se instale", afirma la activista
en un video que circula como
respuesta al anuncio guberna
mental de la consulta.

EN 2018, AFIRMA el movi
miento, la consultora Parame
tría informó que alrededor de
62 por ciento de la población no
apoyaba a la cervecera. Pero,
acusan, dos años después "noso
tros vemos que la construcción
sigue sin intenciones de parar".
Y ante el anuncio presidencial
de la realización de una nueva
consulta, Mexicali Resiste
denuncia absoluta falta de infor
mación sobre este ejercicio.

TAMPOCO SERÁ LIBRE, afir
man, pues empresa y gobierno
han manejado recursos "para
comprar conciencias". Lo que
quieren ahora, indica Mexicali
Resiste, es obligarlos a "ponerse
en el camino de los 900 millo
nes de dólares ya repartidos por
la empresa y los 500 millones de
dólares que les falta repartir",
pero la gente no quiere dinero,
sino agua. Sólo agua.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
www.desinformemonos.org
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

¡Extraño tus
besosI
ANDREABÁRCENA
ECS SIGNIFICA "ESTRA

TEGIAS del Corazón Sabio"
y es el nombre de un para

digma en que estamos trabajando
un equipo de maestras, sicólogas y
filósofas a raíz de la aparición del
Covid19 que, según recomendacio
nes, ha de distanciarnos de besos,
caricias y abrazos tan indispensa
bles para: sentirse felices, estimu
lar la química cerebral y el sistema
inmunológico, el cual necesitamos
precisamente muy fortalecido para
enfrentar al temible virus.

¿DE DÓNDE VINO el coronavirus
chino? Según el filósofo y matemá
tico griego Demócrito de Abdera
(460370 aC aproximadamente) y
su concepción atomista de la mate
ria, "todo cuanto existe es fruto del
azar y la necesidad". Se especuló
que el coronavirus podría ser un in
tento humano para frenar a China.
Hay también quienes especulamos
que la naturaleza, siendo la única
inteligencia superior conocida,
podría haber creado al virus para
defenderse del mayor depredador
conocido en el planeta: el bicho
humano.

HEMOS TOMADO UN trocito
de reflexiones del científico Cari
Sagan (19341996) que hoy ayudan
a ubicarnos: ..."Vivimos en una era
basada en ciencia y la tecnología,
con poderes formidables y si no lo

comprendemos creyendo que no
somos buenos para eso y que no
podemos hacer nada al respecto,
entonces ¿quién está tomando las
decisiones sobre ciencia y tecnolo
gía que determinará en qué clase
de futuro vivirán nuestros hijos?
¿Cuál es el peligro? Hay dos tipos de
peligro, uno es lo que acabo de de
cir, que estamos organizando una
sociedad basada en ciencia y tecno
logía y nadie parece entender nada
de ciencia y tecnología y esa mezcla
combustible de ignorancia y poder
tarde o temprano va a explotar en
nuestras caras. ¿Quién está diri
giendo la ciencia y la tecnología en
una democracia de gente que no
sabe nada sobre ellas? Mi segunda
preocupación es que la ciencia es
más que un cuerpo de conocimien
to una forma de pensar; una forma
escéptica de preguntar al Universo
con una plena comprensión de la
falibilidad humana. Si nosotros no
somos capaces de hacer preguntas
a quienes nos dicen que algo es ver
dad, de ser escépticos ante quienes
nos dicen que algo es verdad, en
tonces estamos a merced del próxi
mo charlatán político o religioso
que aparezca..."

MI PROPIO COROLARIO: Hay
que estudiar y enseñar a los niños
a preguntar y a pensar. Van mis
besos.
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Ojo con la liga
FUTBOLERA DE COYOACÁN

Hasta ahora ha pasado desapercibido y como ya
nos enseñó el superíiscal antilavado Nieto, sin
mencionar al aludido, simplemente le diremos Mr T.
en Coyoacán se fraguó un entramado bastante raro
de negocios,
¥ desde esa alcaldía sureña capi talina, el balón se fue
más y más al sur hasta dejar los límites de la capital
del país y detenerse en otra entidad federativa.
No desesperen ni se molesten por tas crípticas
predicciones de este grillito, pero recuérdenlo,
cuando una serie de sospechosas transacciones
inmobiliarias empiezan a ser destapadas por la
Unidad de Inteligencia Financiera. Y claro, of
course, aparecerán políticos que estuvieron en
el poder antes de la ola morenista.

Y NI LA CHIFLAN

La verdad es que el subsecretario Hugo LópezGatell
Ramírez se vio decente al pedir a ciertos legisladores
que se porten serios ante lo que viene del corona virus,
Y vamos a incluir a entidades federativas ahora:

Hay un mecanismo de seguimiento nacional para
los casos de contagio y el corte que se da entre las
19 y las 21 horas no es "del gobierno federal", es el
corte del estado que guarda esta emergencia para la
República.
De allí que sea más que criticaEde que ciertos
legisladores estén difundiendo su propia
información sobre lo que "han sabida" de
fuentes no citadas en nosocomios privados y
aún más de algunos estados, que 15 minutos

después de la conferencia oficial, anuncian que
traen casos confirmados.

NARVARTINOS VÁNDALOS

Los habitantes de la Narvarte que se oponen a que la
L3 del Metrobús sea ampliada sobre Cuauhtémoc se
han puesto bastante intratables. Resulta que entre
sus amenazas ya se incluye sabotaje a la maquinaria
que está allí.
Este grillito fue narvartino alguna vez y recuerda
claramente cómo se juntaban firmas para evitar que
la primera etapa del Metrobús tuviera su terminal en
Narvarte. Sus vaticinios de ambulantajey suciedad
no se cumplieron, pero algo más recuerda este grillo:
Cuando se preguntaba a los promotores
que qué proponían en lugar del Metrobús,
no ponían opción, más bien recomendaban
abiertamente que "les echen esos transportes a
la Colonia Obrera". Sí, ellos aman su auto

La Cámara consciente se une al
PUENTE

Vaya, que en San Lázaro esta vez no debieron
pensarle mucho para justificar el megapuente de
viernes a lunes. Porque así como que los diputados
vayan mucho el viernes, pues no. no van mucho,
Pero esta vez justificaron el asunto señalando
que le bajan al nivel de actividad para afrontar la
contingencia del corona virus.
¡Ah, qué los diputados!... si bajaron su nivel de
actividad ya deben parecerse a esos animalitos,
perezosos que les llaman, que se mueven tan lento
que sólo usando cámara rápida son perceptibles.

Fecha: 14/03/2020

Página: 32

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 23,400

Página 9



Et presidente de la Asociación de
Bancos de México marcó el ca

mino para enfrentar tos momen
tos difíciles y éste es la unidad.

Porque ciertamente, la cohesión de los diferen
tes sectores empresariales y sociales es lo que
hace fuerte a una nación para llegar a buenos
derroteros. Y ia Convención Nacional Bancaria

es un buen espacto para sentar el plan, más allá
de las diferencias de pensamiento. Una idea que
debe tomarse en cuenta por tos benefbios a cor
to y largo plazo que puede generar

Luis Niño de
Revera
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JORDI
PuiG

Una de las grandezas del ser hu
mano es la sensibilidad que le
permite actuar oportuna y atina
damente ante los entornos difíci

les que se puedan presentar. Ante la pandemia
por ooronavirus que afecta al país, el d ¡¡actor del
festival Vive Latino, que se lleva a cabo hoy y ma
ñana, debió sumarse a las suspensiones de ac
tividades que se están realizando para evitar más
contagios. Et evento es masivo y podría ser foco
de trasmisión de la enfermedad. Aplazarlo hubie
ra sido un acto congruente y sensible.
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LA CIENCIA EN EL PAIS

San Fernando: memorias
de la violencia

Oscar HisaeI Hernández
Hernández*

San Femando, sin duda, es una marca territorial de la violencia criminal en México
—ya sea que dicha violencia emane de grupos de! crimen organizado, del Estado
o de ambos—, pero sobre todo, San Fernando es un lugar de memorias con
diferentes nichos que lo articulan como tal en el tiempo y el espacio

n el año 2010, con
el asesinato de 72
migrantes de Centro

y Sudamérica, San Fernando.
Tamilulipas, se hizo visible en
la cartografía nacional e inter
nacional; simultáneamente se
convirtió en una marca territo
rial de la violencia en el México

contemporáneo. Una "marca"
en tanto un lugar sacralizado
"luego de ser testigo de la atro
cidad de una masacre" o un es

pacio "de resistencia frente a
los discursos (oficiales) que
apelan a 1a impunidad y al ol
vido", como han aíirmado al

gunos especialistas. Este agos
to del presente ano se cumple
una década de aquel episodio
que marcó a Sa n Fernando,
No obstante, la marca del lu
gar intenta ser borrada, al me
nos desdibujada, desde discur
sos gubernamentales. Un letrero de
bienvenida, colocado por la Admi
nistración Municipal 20162018
en la entrada de norte a sur, dice:
"San Femando. Tierra Generosa,

COK FE Y ESPERANZA ". Sí, ie y es
peranza en mayúsculas, como tra
tando de convencerse o convencer a

los visitantes. Y es que, en San Fer
nando los 72 migrantes asesinados
en 2010 fueron el principio: después
siguieron los más de 190 cuerpos
encontrados en fosas clandestinas

en 2011; posteriormente el secues
tro de personas que viajaban en au
tobuses , y podemos sumar más.
San Femando, sin duda, es una
marca territorial de la violencia cri
minal en México —ya sea que di
cha violencia emane de grupas del
crimen organizado, del Estado o de
ambos—, pero sobre todo, San Fer
nando es un lugar de memorias
con diferentes nichos que lo articu
lan como tal en el tiempo y el espa
cio. Un lugar de memoria, a final de
cuentas, es "una unidad signiiiea
tiva. de orden material o ideal, a la
que la voluntad de los hombres o el
trabajo del tiempo convirtieron en
un elemento simbólico de una de
terminada comunidad", como des
taca el antropólogo Joel Candau,
Un primer nicho que encumbró a
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San Femando como lugar de me
moria, fue un altar virtual, cons
truido dos meses después del ha
llazgo de los 72 cuerpos de los mi
grantes, Se trató de un proyecto di
señado por periodistas y escrito
res con el propósito de rememorar
las víctimas de la matanza, evitar

que la tragedia se olvidara y recor
dar a otros indocumentados que fa
llecen y pasan al anonimato. Un li
bro titulado 72 migrantes surgió un
ano después del altar virtual, Hoy
en día. el libro sigue, mas no así el
altar, el cual se convirtió en un do
minio particular sobre la migración
en otros contextos.

fin segundo nicho fue un altar físi
co, construido en 2018 por religio
sos y ciudadanos: una cruz, con 72
pequeños crucifijos. en el bodegón
del rancho donde quedaron apila
dos los cuerpos de los 72 migrantes.
Ambos altares trataron de anclar el

recuerdo para evitar el olvido oíos
silencios forjados desde el Estado o
desde ios grupos criminales. El al
tar físico, similar al altar virtual, co

menzó a fenecer: poco a poco, la ma
leza y la inseguridad crecieron pa
ralelas e impidieran el saneamiento
material y simbólico del lugar, de los
objetos, de la le y la esperanza.
Un tercer nicho de memoria déla

violencia yace en la plaza principal de San Fernando. En
2017, el Instituto de Atención a Víctimas del Delito, co
locó una placa conmemorativa úi jhíjuíutuíji de Miriam
Rodríguez: "En reconocimiento franco a una mujer in
finitamente ejemplar". Ejemplar porque Miriam fue la
madre sufriente cuya hija fue asesinada en 2010 por
gente del crimen organizado. Ejemplar porque, a pesar
del sufrimiento, Miriam tuvo el valor de buscar y denun
ciar a los criminales. Ejemplar porque, además, fundó
un Colectivo de familiares de desaparecidos, para ayudar
a otros padres. Ejemplar porque la asesinaron a balazos
el 10 de mayo del 20 ] 7
Marcas, nichos, monumentos y demás conforman las
memorias de la violencia en San Fernando, pero tam
bién hay otras memorias: las emocionales, vividasy re
construidas por sus habitantes, quienes a pesar de los
años, continúan recordando, incluso intentando olvidar
o guardar silencio. La primera de ellas remite al miedo
como recuerdo del asesinato de migrantes y de la violen

cia en general. El miedo al rememorar los cuerpos asesi
nados que fueron observados, o bien los cuerpos de cri
minales deambulando por el pueblo. los ejidos o las bre
chas, Incluso, el miedo al recordar a los secuestrados que
vivieron para contarla, o el miedo al guardar silencio an
te preguntas que los hace recordar.
El miedo como registro de una memoria emocional se
entreteje con las memorias corporales de los cuerpos vic
t imizados—los migrantes, los desconocidos en fosas,

los viajeras en autobuses—,
a la vez que con las memorias
de los cuerpos sociales de vic
timarios —los criminales—,
Sin embargo, el miedo tam
bién constituye una memoria
emocional que se enraiza más
profundo entre aquellos habi
tantes con familiares desapa
recidos o secuestrados duran
te los años de violencia. El mie

do, además, como parte de una
memoria emocional, se com
plementa con la ira.
Se trata de una emoción que. a
dilérencia del miedo. no es ol
vidada ni silenciada, sino más

enfatizada a través del re
cuerdo. La emoción de la ira
se traduce en formas de resen
timiento. incluso de odio, ha
cia cuerpos criminales en par
ticular: "Yo pienso: maldi
tos viejos, porqué no se mata

ban entre ellos, por qué tenían que
matar a gente inocente", expresa
ba un habitante. Pero la ira tam
bién es contra el Estado, en especial
las fuerzas militares. Otro residen
te recordaba: "Nos bajaron los sol
dados, tenían un retén, y como íba
mos en una camioneta, nos dije
ron que seguro escondíamos algo.
Nos dio miedo pero también coraje,
parque la agarraban contra la gen
te común".

Miedo e ira forman parte de las
memorias emocionales. Dispa
radores del recuerdo de las vio
lencias vividas. A una década del

asesinato de los 72 migrantes y
demás víctimas en San Feman
do, es necesario, desde diferen
tes trincheras, reactivar los alta
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res virtuales, los altares físicos,
construir monumentos y anti
monumentos, hacer públicas las
conciencias y exigencias colec
tivas por la verdad y la paz. Sólo
así. Jos lugares de memorias mar
cados por la violencia en México,
podrán transitar hacia lugares de

justicia y esperanza para nuevas
generaciones.

Este agosto del presente año seM cumple una década de aquel
episodio que nnarcó a San
Fernando
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U M CANTO PE EBPERAN Z A

El beneficio
de la fe

a fe es un concepto intangible
que ha existido en todas I as cul
turas desde el principio de la hu

manidad. En los inicios fue el politeísmo lo
que prevaleció, y posteriormente, se asentó
el monoteísmo.

El ser humano siempre ha utilizado la le co
mo un salvavidas ante la presencia de lo
desconocido en su vida y la impotencia pa
ra resolver sus problemas.
Lo crucial es de que forma se ulilí2a la fe.
Porque son muchas las barbaridades que
se han cometido a través de I a historia en

nombre de la fe, así como los grandes sacri
ficios que se han hecho por ella.
Nuevamente el libre albedrío inclina al

hombre a elegir, entre ser mejor persona, o
utilizar la fe como una excusa para dañar a
sus semejantes.
La fuerza inmensa que nos mueve cuan
do atravesamos momentos difíciles en

nuestra vida, proviene de la fe, Sin im
portar la religión que profesemos o có
mo llamemos al Ser Supremo, nuestra
unión con EL nos ayuda a sobrepasar las
pruebas que debemos transitar, y que

sin Su ayuda sentimos nos sobrepasa
rían, desequilibrándonos.
Quien tiene le sabe que todo tiene un pro
pósito divino en su vida, hasta lo que se
cree inadecuado. También sabe que Dios
NO quita de su camino los problemas, pero
le da fuerza y aliento para sobrepasarlos.
La fe nos inclina a creer en la trascenden

cia de nuestro espíritu, aún después de la
muerte física.

La fe es un bastión invaluable con el que
contamos para protegernos en el trans
curso de nuestra vida. No necesitamos
amuletos, sortilegios, ni prestidigitadores,
lo único que necesitamos es fe y acepta
ción en la existencia de un poder superior
e incomprensible para nosotros, que cree
mos nos conduce por el camino del bien,
y que sintiendo la seguridad de Su protec
ción. nos transforma en seres mas valien

tes, despojados de miedo y capaces de so
brepasar nuestros propios límites, obte
niendo fuerzas desconocidas para noso
tros mismos.

la fe se obtiene y se acrecienta caminan
do hacia ella. Concientizando cuántos "mi

lagros" nos rodean y cuantos nos han per

mitido llegar hasta este momento de nues
tra vida.
Si alguna vez tuviste fe y la perdiste, sabe
que sin importar el tiempo que haya trans
currido podrás recuperarla, pero hay que
dar el primer paso. No te preocupes, la Divi
nidad es eterna y siempre estará ahí para ti.
Existen dos formas de enfrentar los proble
mas en la vida. 1 !n a es con Dios y la otra es
nosotros solos. En la úlúma opción carga
mos con el mundo a cuestas. Cuando por
nosotros mismos tratamos de resolver to

dos ios problemas, en realidad nos sobre
cargamos de responsabilidades que nos
producen estrés, ya que. aunque nos sinta
mos capaces de poder realizar cualquier ta
rea. con frecuencia nos desesperamos de Ja
carga que nos exige esfuerzo y trabajo, tan
to, que en ocasiones acabamos malhumo
rados o hasta enfermos.
En cambio, cu ando tenemos fe en algo in
finitamente superior, pedimos Su ayuda y
sabemos que Él nos aligerará la carga, re
cordándonos que nunca estamos solos.
Por lo tanto, mi opinión es, que hasta por
conveniencia es mejor tener fe que care
cer de ella,
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CONTRALUZ

La otra epidemia
I igual que el hipocondria
co, que ante el más leve in
dicio de enfermedad excla

ma desaforado "ise los di
je!" y supone cumplidos
sus diagnósticos y justifi

cados sus temores, los malquerientes por
sistema de la 4T aguardan ansiosos la
ocurrencia del primer deceso por coro
navirus, CCVID19 para jactarse de sus
vaticinios y dar por demostradas sus ma
chaconas acusaciones de incompetencia
y dejadez gubernamental.

Más aún si —iasdesgracias no llegan
soJas— tal inminente fatalidad se pre
sentase junto con otras calamidades. Por
ejemplo, la profundización de las dificul
tades económicas en un entorno global
de desplome de precios del petróleo, o el
recrudecimiento de las protestas inter
nas, ya sean éstas legítimas, o no tanto.
Da grima percatarse de que. mien

tras gruesos nubarrones se ciernen so
bre nuestro país debido —¡ni cómo ne
garlo!— a ineñciencias y causas endó
genas; pero, sobre todo, exógenas, hay
quienes —como si se tratara de otra epi
demia, la del oposicionismo más desem
bozado— festejan semejante conjunción
de infortunios.

Y hasta atizan la ingrata coyuntura,
al tiempo que con hipocresía esconden
su regocijo y dicen y repiten que desean
éxito al ejercicio gubernamental, fingida
mente convencidos de que si le va bien al
gobierno le va bien al país.

La verdad es otra: in pectore esos con
tradictores celebran que Jos azotes y las
desventuras significan la caída del presi
dente López Obrador en las encuestas.

Llevados por tal actitud, ios más obce

cados opositores de la administración fe
deral han llegado al extremo de legitimar
y alentar, de modo apenas disimulado, re
clamos de gobiernos foráneos.

De Estados Unidos, Canadá. Alema

nia. Gran Bretaña. Francia, España eIta
lia, entre otros, inquietos porque—sos
tienen—el gobierno de México "está ero
sionando las bases legales de con tratos de
miles de millones de dólares firmados ba
jo la administración previa".

¡Asomó la oreja el burro! Las potencias
est án indignadas no por los abusos de sus
inversionistas y compañías nacionales,
sino por la supuesta violación de contra
tos en la apetitosa, codiciad a industria pe
trolera mexicana.

Representantes de esas potencias se
reunieron en la embajada gringa, con
vocados por Christophcr Laudan en lo
que fue apenas el atisbo de las presiones
que están dispuestos a ejercer para pre
servar sus indebidos y abusivos intereses.

Todo vale ahora—lástima— para gol
pear al gobierno desde la oposición, en
una tesitura que, por el bien de todos, de
bería convocar a ¡a unidad.

Valen lo mismo el brote de COVID19

que la violencia contra las mujeres, ma
yoritariamente gestada en casa y el en
torno familiar; ias presiones externas, el
desplome de precios del petróleo, la refi
nería Dos Bocas, el Tren Maya, la dizque
rifa del avión presidencial o el "espiona
je" a la bancada del PAN en el Senado.,.

Entre ios asuntos que conforman el arse
nal de los adversarios de la 4T. resalta el del
coronavirus, cuyo manejo por el secretario
Jorge Alcocer y el muy competente subse
cretario Hugo LópezGatell Ramírez al
frente de un notablemente calificado equi

po médico y administrativo, ha sido sin em
bargo criticado sin la menor consideración,
ya sea por lo que hace o deja de hacer.

La conducción de la estrategia frente
a este problema de salud pública ha sido,
sin embargo, blanco de críticas lanzadas,
sin recato, incluso desde posiciones de su
pina. patética ignorancia.

Dígalo si no, el senador del Movimien
to Ciudadano, Samuel (Jarcía Sepúhe
da. quien —por lo visto—desconocedor
el proceso de endemia. epidemia y pande
mia y de la fase uno en que por fortuna to
davía se halla nuestro país, salió a decir,
con precaria retórica, barrabasadas ins
piradas por la politiquería:

"Hace unos días, y asumo total res
ponsabilidad de lo que voy a decir, pla
ticando con funcionarios y médicos del
LSSSTE, me decían que ellos están orde
nados a registrar todo como influenza,
aún y que les lleguen con síntomas cla
ros de coronavirus, la orden es: "tú regis
tra todo como influenza ".

Por eso, dijo el legislador, "no es raro
que aparezcan solamente 5, 7,11 casos.
Están maquillando los datos. Y, lo peor,
en las mañaneras no les dan la importan
cia debida: sigue el Presidente hablando
de abrazos".

Si en el inicio de la emergencia el terna
ya ha sido politizado, es cosa nada más de
imaginar la airada reacción de los adver
sarios del gobierno cuando—es previsi
ble que sucederá, ningún país ha salido
indemne— se produzca la primera vícti
ma fatal de esta pandemia que nos llegó
en el peor momento.
Por lo pronto, Arturo Herrera ya

adelantó que la hacienda nacional se
ra uno de los damnificados. Lo que hace
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prever, ahora sí, la obligada realización
de ajustes fiscales, para mayor irritación
de quienes combaten el manejo econó
mico del país.

Si bien la belicosidad de Jos grupos fe
ministas se ha aplacado, la furia oposito
ra no ceja, como ¡o demostró el supuesto
caso de espionaje a senadores del PAN,
denunciado con ligereza por Mauricio
Kuri y Damián Zcpcda.

La aJharaca no cesó ni siquiera cuando
quedó claro que se trata menos de un ca
so de fisgoneo que de dispendio de recur
sos públicos, cohonestado por panistas,

fosé González Morfin se encargó de
aclarar la situación. Micrófonos para to
das las bancadas lúeron comprados —en

un monto archimillonario aún no preci
sado— en la legislatura cuyos coordina
dores fueron, entre otros. Diego Fernán
dez de Cevallos, Enrique Jackson y Je
sús Ortega,

La instalación de dichos artefactos fue

deficientemente realizada en la legisla
tura siguiente, entre cuyos coordinado
res estaban Manlio l abio Be lirones

y González MorKn. Los micrófonos no
han tenido utilidad alguna en diez años
porque nunca fueron conectados. Dine
ro tirado a la alcantarilla.

De Estados Unidos, Canadá,

Alemania, Gran Bretaña,

Francia, España e Italia,

entre otros, inquietos porque

—sostienen— el gobierno
de México "está erosionando

las bases legales de

contratos de miles de

millones de dólares firmados

bajo la administración

previa".
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Evitó contagios
Nos cuentan que el presidente de la Bolsa Mexicana
de Valores, Jaime Ruiz Sacristán, se percaló a tiempo
de los síntomas del COVID 19, del cual resultó
positivo, evitando así contagiar a los asistentes a la 83
Convención Bancaria. i.legó el jueves a Acapulco en
un vuelo privado, pero tuvo sínlomas y, en el mismo
aeropuerto, pidió a su piloto regresar de inmediato.

Los aprietos de Romo
Hablando de la Convención Bancaria, el jefe de la
Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, pasó las de
Caín, ayer, al acompañar al presidente López Obrador.
Por más que intentó disuadirlo de repartir abrazos y
saludos de mano, por el coronavirus, el mandatario
se dio vuelo con los apapachos. Además, se niega a
cancelar actos públicos, giras y mañaneras.

En las manos de un ausente
Hasta en el gabinete presidencial hay incertidumbre
sobre la pandemia del coronavirus, porque Jorge
Alcocer, quien aparece en la nómina como secretario
de Salud, ni por error se asoma a explicar lo que se
está haciendo al respecto. Genera más temor, nos
cuentan, el hecho de saber que en sus manos está
prácticamente la salud de toda la población.
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Rebelión en San Lázaro
Naciente rebelión en la fracción de Morena en la

Cámara de Diputados: tras el ninguneo que el grupo
parlamentario ha dado a Porfirio Muñoz Ledo,
legisladores, como Lorena Villavicencio. acusan
censura y hasta sanciones a quienes cuestionan la
conducción de la bancada. Dicen que les congelan
iniciativas y les bloquean el uso de la tribuna.

Broma involuntaria
Lo dijo en serio, pero muchos lo tomaron como broma
involuntaria: el dirigente nacional del PRI. Alejandro
Moreno, canceló todos los eventos masivos de su

partido, debido a la emergencia del COVID 19. Muchos,
incluso dentro del tricolor, empezaron a cuestionar
a qué se refería exactamente, porque, a como están,
ninguno de sus actos es, precisamente, masivo.
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¡ais condiciones de seguridad pública y movilidad en
la CDMX son terribles y es increíble que Sheinbaum
mantenga a Adrián lajous y a Florencia Serranía
como secretario de Movilidad y directora del Metro

En lo que va del año he recibido noticias terribles de per
sonas allegadas, acerca de las condiciones de seguridad
que prevalecen en la Ciudad de México.
Una compañera de trabajo fue asaltada a dos cuadras

de nuestro centro laboral, a un amigo le robaron su coche
del estacionamiento de la unidad habitacional donde vive

y, finalmente, otra amistad estuvo al filo del peligro mortal,
pues iba llegando al andén del metro Tacubaya cuando
ocurrióla colisión de los gusanos naranja.
Es alarmante lo que acontece en la capital del país y

la indolencia de las autoridades que están encargadas de
brindar seguridad a todos los que la habitamos. Aunque
aún no hay un peritaje oficial, es ineludible que haya
existido un error humano y éste va desde las áreas de
mantenimiento hasta la dirección del metro, la secretaría
de movilidad y la propia Jefa de Gobierno.

La "anécdota" es que el gobierno de Claudia Sheinbaum
contrató a una acreditada firma francesa a que hiciera un
riguroso análisis del sistema de transporte que mueve
diariamente a más de seis millones de personas.
Después de la auscultación, esta consultora entre

otras cosas planteaba nivelar el tramo que se ubica entre
las estaciones Tacubaya y Observatorio de la línea rosa
la pendiente donde ocurrió el choque y establecieron
que ese trabajo costaría 30 mil millones de pesos. Este
diagnóstico fue presentado en el 2019 y la autoridad hizo
caso omiso, con las consecuencias fatales que ahora se
conocen.

Después de acontecida la tragedia, Sheinbaum muestra
sus "reflejos" y anuncia que se atenderá el deterioro de
la infraestructura del metro con una inversión de 32 mil

millones, lo cual es indignante, pues queda la percepción
de que el anuncio se realiza para tratar de mitigar los
efectos en la opinión pública y que además quieren "tapar
el pozo después de ahogado el niño".
El deterioro galopante en el metro es además visible

en muchas estaciones en donde es visible que se está
colapsando los techos por el efecto de la lluvia, que ade
más provoca inundaciones. Con sólo transitar por la línea
naranja se ven fragmentos del techo que son "contenidos"
por láminas amarradas con alambres.

Las condiciones de seguridad pública y movilidad en
la Ciudad de México están de terror y es increíble que al
momento Claudia Sheinbaum mantenga a Adrián Lajous
y a Florencia Serranía como secretario de Movilidad y
directora del Metro, respectivamente. Las omisiones
del gobierno son mortales y los habitantes de la Ciudad
estamos en riesgo.

CONSUMMATUM. La pandemia es mundial, no hay
un solo ser humano que sea inmune. Es necesario tomar
todas las previsiones para no contagiarse, desde medi
das básicas de higiene hasta evitar aglomeraciones. Hay
muchas instituciones educativas y corporativos empre
sariales que ya han tomado medidas con el propósito de
salvaguardar la integridad de sus miembros.
Ayer, el PR1 fue el primer partido político que ha co

municado la suspensión de todo evento público que
implique la concentración masiva de personas. Felicito a
todas las instituciones y empresas que tienen la iniciativa
de tomar medidas preventivas ante esto que es ya, una
emergencia sanitaria.
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EL CpVID19
ESTA EN CHINO

El gigante reservó información
para evitar un colapso económico,
pero la propagación lo rebasó

1 coronavirus se convirtió en uno de
los nuevos caballos del Apocalipsis, la
humanidad ha enfrentado al menos 10

pandemias letales, pero en este mundo
tan globalizado la propagación tiene tintes
dantescos en materia social, de salud
y económica, al menos para occidente.

China, que está de moda en el mundo para hacer ne
gocios, se convirtió en el epicentro del origen y contagio
del llamado COVID19; el primer caso se dio a conocer
el 8 de diciembre de 2019, pero fue hasta el último día de
ese mismo mes que Beijing informó de la propagación a
la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Un estudio publicado el pasado 24 de enero en The Lan
cet, demostraba que para el 2 de enero China ya conocía
que más de un tercio de los pacientes ño tenían conexión
con el mercado de alimentos de Wuhan (supuesto epicentro
del brote), incluido el primer caso detectado.
El gigante asiático, fiel a su hermetismo, reservó la

información para evitar un colapso económico en sus
finanzas, pero la propagación lo rebasó y la medida tomada
por Xi Jinping resultó contraproducente: hoy ni por asomo
el mundo quiere poner un pie en China.
Hay que hacer hincapié en que cuando el coronavi

rus saltó a la escena mundial, Beijing y Washington se
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encontraban en medio de

una guerra comercial que
había lastimado sus propias
economías y las de casi todo
el mundo.
Hoy esa guerra comer

cial está olvidada, Estados
Unidos combate con 8 mil
300 millones de dólares la

propagación del COVID19. Por su parte, China se esfuerza
para aparecer lo menos posible en los titulares interna
cionales como el principal responsable de esta pandemia.
¿Y qué cree usted? Lo ha logrado.
Hoy la preocupación está en Europa, específicamente

en Italia, donde se registran casi mil 300 muertos y 60
millones de personas en cuarentena. Además, casi todos
los días escuchamos que más países se suman al contagio,
la verdad es que China nada de a muertito para evitar
cargar con toda la culpa de otra mala decisión de gobierno.
Beijing dice que logró contener los contagios del CO

VID19, pero ¿usted tendría confianza en un régimen que
trató de manejar esta nueva pandemia como lo hizo con
la peste porcina africana, que ha matado a millones de
cerdos? ¡la verdad está de pensarse!
Algunos antecedentes: ¿usted sabe lo qué realmente

sucedió en la matanza de Tiananmén? ¿Cuántos muertos
hubo? Es un misterio chino y así seguirá. Ese régimen ya
fue acusado en 2003 de ocultar el brote de SARS.
En esta nueva pandemia hay dos casos emblemáti

eos, el de Li Wenliang, un oftalmólogo que alertó sobre
la propagación del COVID19 antes de que se declarara
oficialmente en Wuhan, pero que fue obligado a retractarse;
luego se contagió y falleció. O al menos eso nos dijeron.
Y el caso del periodista Chen Quishi, que llevaba sema

nas publicando informaciones críticas contra el régimen
desde Wuhan y desapareció misteriosamente. La verdad
está en chino creerle al gigante asiático. Hoy presume que
ya frenó la propagación.

AHORA, LA
PREOCUPACIÓN
POR EL VIRUS

ES EUROPA
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La investigación destacaba la velocidad
con la que el cártel creció: permitió
inundar EU con miles de kilos de droga

CARLOS
ZÚÑIGA
PÉREZ

pacada por la nueva crisis del coronavi
Orus a nivel global y regional, una noticia

generada esta semana en Washington
pasó a segundo plano aunque tendrá
repercusiones importantes en México
durante las semanas por venir.

Se trató de la última acción del operati
vo Phyton (Pitón), el cual fue creado para golpear al Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG), el de mayor expansión
en México en los últimos años. En un anuncio especta
cular en Washington, el encargado interino de la DEA y
funcionarios del Departamento de Justicia reportaron
que de septiembre a la fecha detuvieron a 750 personas,
formularon 370 acusaciones, decomisaron 20 toneladas
de droga entre metanfetaminas, cocaína y heroína, y 22
millones de dólares el efectivo. Tan sólo en una noche,

ejecutaron decenas de órdenes de cateo y detuvieron a 250
personas. El anuncio no sorprende dada la relevancia que
el gobierno de EU le ha dado a esta organización criminal
mexicana. En diciembre pasado, una investigación del
diario The CourierJournal dio a conocer que funcionarios
de la agencia contra las drogas estadunidense conside
raban que el CJNG estaba "a punto de covertirse en la or

ganización de narcotráfico más
poderosa del planeta" dejando
atrás al Cártel de Sinaloa. Esta

investigación incluyó la revisión
de registros judiciales y trans
cripciones de declaraciones que
fueron corroboradas con agen
tes que han trabajado en el ope
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rativo. También se verificaron
las conexiones con México. La investigación periodística
destacaba la velocidad con la que el cártel creció, lo que le
permitió "inundar EU con miles de kilos de droga cada año"
y anticipaba que Nemesio Oseguera, El Mencho, estaba
a punto de ser el narco más poderoso del mundo. En la
conferencia del miércoles, la DEA ubicó a Oseguera como
el objetivo número uno, al anunciar una recompensa de
10 millones de dólares a quien proporcione información
para dar con su captura. En realidad este no es un dato
nuevo, ya que desde el año pasado, la oficina de la DEA
en Los Ángeles ya la había ofrecido, calificándola como
la más grande aprobada en el programa de recompensas
de narcóticos. Con este nivel de publiciad. será notorio
el reconocimento que este capo tendrá a nivel mundial.
Por ahora, la población en general desconoce sus datos
biográficos, pero es muy seguro que pronto comiencen
a formar parte del ideario popular.

Hay elementos en la historia criminal de El Mencho que
lo hacen candidato de una serie de las que tanto gustan a
los consumidores de servicios en línea, pero que disgutan
al Presidente AMLO. Las autoridades estadunidenses han
agregado muchas líneas en la hoja de vida de quien, du
rante el sexenio peñista, estuvo a punto de ser capturado
cerca de Guadalajara, pero gracias a su poderío en armas y
conexiones, pudo escapar a minutos de quedar en manos
de fuerzas federales. Estamos ante la construcción de un
nuevo mito en los albores de la campaña presidencial de
Estados Unidos, con todo lo que ello implica. La experien
cia ha marcado que quienes son ubicados en esos niveles

MENCHO ESTABA

CERCA DE SER
EL NARCO MÁS

PODEROSO
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.Se deben condenar exabruptos, como
el del senador neolonés Samuel García,
con el fin de sacar provecho propio

VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

1 senador por Nuevo León, Samuel Gar
cía, señaló en rueda de prensa que en
los hospitales del 1SSSTE hay la orden
de las autoridades de salud federales de
registrar los posibles casos de corona
virus como influenza estacional.

Se requieren pruebas para fundamen
tarlo. ¿Cómo explicaría que, en ese "maquillaje", el gobierno
sí ha sido eficiente identificar casos, por ejemplo en Italia, y
no de contagio interno? O es una cosa o es la otra, ¿no les
parece? Es muy grave su denuncia; si se comprueba, el
gobierno estaría actuando de manera irresponsable ante
una pandemia y sería en automático sujeto a ser juzgado
por crímenes contra la nación.
Ahora bien, si no hay elementos comprobables que

sustenten lo dicho, lo único que estaría consiguiendo es
elevar la sensación de zozobra y abatimiento entre la pobla
ción; además de sacar raja política. En muchas ocasiones,
en otros escritos, ha quedado claro que no comulgo con
las políticas públicas de la 4T, pero eso no me obnubila a
apoyar una terrible irresponsabilidad de un político y crear
más desconcierto social. Valdría la pena nunca olvidar que
lo expresado por los formadores de opinión, políticos y

figuras públicas debe informar
de manera substanciada.
Cuando se trata de salud, se

requiere actuar con pies de plo
mo para denunciar el cuchareo
de cifras. Si hay elementos va
lidados, que se presenten y se
haga un frente amplio para que
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lleguen a la vista de las autorida
des y ciudadanía. De lo contrario, se debe condenar este
tipo de exabruptos con el fin de sacar provecho (deberían
derivar cuando menos en amonestaciones administrativas).

Es válido pedir y exigir al subsecretario LópezGatell
diga el número de pruebas que se hacen al día, así como
dé detalles precisos de los otros mecanismos adicionales
de detección implementados. No ha querido decirlo y eso
debería ponernos en alerta. Pero eso no es sinónimo a lo
dicho por el senador antes mencionado. El tema es muy
delicado per se y máxime cuando hay tan poco conoci
miento (mundialmente hablando) sobre del coronavirus.
El coronavirus genera incertidumbre y requerimos dar

información correcta como primera solución. No ayuda
decir que todo está bien, como tampoco sostener lo con
trario. Aún menos el generar pánico colectivo sin pruebas.
El porcentaje de mortalidad del coronavirus es rela

tivamente bajo, por ende, el problema no es la gravedad
del mal, sino que lleguemos a ser tantos los infectados que
no existan servicios de salud suficientes. Se crea histeria
innecesaria si tomamos en cuenta que lo mejor que podría
hacerse, de estar infectado, es mantenerse alejado en casa.

Sea el político que sea, sean sus aspiraciones tan lícitas
como las de cualquier otro, debemos no sólo pedirle, sino
exigirles que no estamos para anuncios rimbombantes
que no aportan pruebas. Si los denunciantes las tienen,
que las haga del conocimiento público, de otra forma no
ayudan con sus peroratas. Aprovecharse de la falta de
credibilidad en el gobierno, que sí existe, entre ciertos
sectores de la población, infunde más temor. Hoy más que
nunca requerimos seriedad en todas las partes.

SE REQUIEREN
PRUEBAS PARA

SOSTENER LO
DICHO
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¡ais condiciones de seguridad pública y movilidad en
la CDMX son terribles y es increíble que Sheinbaum
mantenga a Adrián lajous y a Florencia Serranía
como secretario de Movilidad y directora del Metro

En lo que va del año he recibido noticias terribles de per
sonas allegadas, acerca de las condiciones de seguridad
que prevalecen en la Ciudad de México.
Una compañera de trabajo fue asaltada a dos cuadras

de nuestro centro laboral, a un amigo le robaron su coche
del estacionamiento de la unidad habitacional donde vive

y, finalmente, otra amistad estuvo al filo del peligro mortal,
pues iba llegando al andén del metro Tacubaya cuando
ocurrióla colisión de los gusanos naranja.
Es alarmante lo que acontece en la capital del país y

la indolencia de las autoridades que están encargadas de
brindar seguridad a todos los que la habitamos. Aunque
aún no hay un peritaje oficial, es ineludible que haya
existido un error humano y éste va desde las áreas de
mantenimiento hasta la dirección del metro, la secretaría
de movilidad y la propia Jefa de Gobierno.

La "anécdota" es que el gobierno de Claudia Sheinbaum
contrató a una acreditada firma francesa a que hiciera un
riguroso análisis del sistema de transporte que mueve
diariamente a más de seis millones de personas.
Después de la auscultación, esta consultora entre

otras cosas planteaba nivelar el tramo que se ubica entre
las estaciones Tacubaya y Observatorio de la línea rosa
la pendiente donde ocurrió el choque y establecieron
que ese trabajo costaría 30 mil millones de pesos. Este
diagnóstico fue presentado en el 2019 y la autoridad hizo
caso omiso, con las consecuencias fatales que ahora se
conocen.

Después de acontecida la tragedia, Sheinbaum muestra
sus "reflejos" y anuncia que se atenderá el deterioro de
la infraestructura del metro con una inversión de 32 mil

millones, lo cual es indignante, pues queda la percepción
de que el anuncio se realiza para tratar de mitigar los
efectos en la opinión pública y que además quieren "tapar
el pozo después de ahogado el niño".
El deterioro galopante en el metro es además visible

en muchas estaciones en donde es visible que se está
colapsando los techos por el efecto de la lluvia, que ade
más provoca inundaciones. Con sólo transitar por la línea
naranja se ven fragmentos del techo que son "contenidos"
por láminas amarradas con alambres.

Las condiciones de seguridad pública y movilidad en
la Ciudad de México están de terror y es increíble que al
momento Claudia Sheinbaum mantenga a Adrián Lajous
y a Florencia Serranía como secretario de Movilidad y
directora del Metro, respectivamente. Las omisiones
del gobierno son mortales y los habitantes de la Ciudad
estamos en riesgo.

CONSUMMATUM. La pandemia es mundial, no hay
un solo ser humano que sea inmune. Es necesario tomar
todas las previsiones para no contagiarse, desde medi
das básicas de higiene hasta evitar aglomeraciones. Hay
muchas instituciones educativas y corporativos empre
sariales que ya han tomado medidas con el propósito de
salvaguardar la integridad de sus miembros.
Ayer, el PR1 fue el primer partido político que ha co

municado la suspensión de todo evento público que
implique la concentración masiva de personas. Felicito a
todas las instituciones y empresas que tienen la iniciativa
de tomar medidas preventivas ante esto que es ya, una
emergencia sanitaria.
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La investigación destacaba la velocidad
con la que el cártel creció: permitió
inundar EU con miles de kilos de droga

CARLOS
ZÚÑIGA
PÉREZ

pacada por la nueva crisis del coronavi
Orus a nivel global y regional, una noticia

generada esta semana en Washington
pasó a segundo plano aunque tendrá
repercusiones importantes en México
durante las semanas por venir.

Se trató de la última acción del operati
vo Phyton (Pitón), el cual fue creado para golpear al Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG), el de mayor expansión
en México en los últimos años. En un anuncio especta
cular en Washington, el encargado interino de la DEA y
funcionarios del Departamento de Justicia reportaron
que de septiembre a la fecha detuvieron a 750 personas,
formularon 370 acusaciones, decomisaron 20 toneladas
de droga entre metanfetaminas, cocaína y heroína, y 22
millones de dólares el efectivo. Tan sólo en una noche,

ejecutaron decenas de órdenes de cateo y detuvieron a 250
personas. El anuncio no sorprende dada la relevancia que
el gobierno de EU le ha dado a esta organización criminal
mexicana. En diciembre pasado, una investigación del
diario The CourierJournal dio a conocer que funcionarios
de la agencia contra las drogas estadunidense conside
raban que el CJNG estaba "a punto de covertirse en la or

ganización de narcotráfico más
poderosa del planeta" dejando
atrás al Cártel de Sinaloa. Esta

investigación incluyó la revisión
de registros judiciales y trans
cripciones de declaraciones que
fueron corroboradas con agen
tes que han trabajado en el ope
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rativo. También se verificaron
las conexiones con México. La investigación periodística
destacaba la velocidad con la que el cártel creció, lo que le
permitió "inundar EU con miles de kilos de droga cada año"
y anticipaba que Nemesio Oseguera, El Mencho, estaba
a punto de ser el narco más poderoso del mundo. En la
conferencia del miércoles, la DEA ubicó a Oseguera como
el objetivo número uno, al anunciar una recompensa de
10 millones de dólares a quien proporcione información
para dar con su captura. En realidad este no es un dato
nuevo, ya que desde el año pasado, la oficina de la DEA
en Los Ángeles ya la había ofrecido, calificándola como
la más grande aprobada en el programa de recompensas
de narcóticos. Con este nivel de publiciad. será notorio
el reconocimento que este capo tendrá a nivel mundial.
Por ahora, la población en general desconoce sus datos
biográficos, pero es muy seguro que pronto comiencen
a formar parte del ideario popular.

Hay elementos en la historia criminal de El Mencho que
lo hacen candidato de una serie de las que tanto gustan a
los consumidores de servicios en línea, pero que disgutan
al Presidente AMLO. Las autoridades estadunidenses han
agregado muchas líneas en la hoja de vida de quien, du
rante el sexenio peñista, estuvo a punto de ser capturado
cerca de Guadalajara, pero gracias a su poderío en armas y
conexiones, pudo escapar a minutos de quedar en manos
de fuerzas federales. Estamos ante la construcción de un
nuevo mito en los albores de la campaña presidencial de
Estados Unidos, con todo lo que ello implica. La experien
cia ha marcado que quienes son ubicados en esos niveles

MENCHO ESTABA

CERCA DE SER
EL NARCO MÁS
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Al mismo tiempo de nuestro empoderamiento femenino
que ya nadie lo para y el perro asesino de Valle de Bravo,
comenzaron las cancelaciones o posposiciones de vuelos
y eventos masivos, la cuarentena voluntaria de lustin
Trudeau, el cierre de fronteras, el desplome de las bolsas
de valores de todo el mundo y la paranoia internacional
por la expansión del coronavirus, denominado Covid19.

En medio de todo esto, salió la actriz Carmelita Salinas
a darnos la razón precisa por la que inició esta enferme
dad: "...Es lo que les está pasando los chinitos por estarse
comiendo a los perritos y a los gatitos y murciélagos. La
vida los castigó por andar tragándose eso", señaló la ac
triz.

No, pos sí, este descubrimiento de la exlegisladora co
nocida de sus tiempos de actriz como La Chorcholata, es
más grandioso que el descubrimiento de América...

YA ERA HORA

Después de que los descendientes de los esclavos africa
nos traídos a la Nueva España, siguieron sufriendo viola
ciones de sus derechos humanos, hoy México mira por
primera vez a sus poblaciones negras y afrodescendien
tes para censarlos igual que a todos.

La pregunta del censo 2020 es "Por sus costumbres y
tradiciones, ¿se considera
usted afromexicano, negro
o afrodescendiente?". Que
la inclusión de esta pre
gunta, es un avance decisi
vo para los derechos de las
minorías étnicoraciales, y
para no tenerlos como "bo
rrados", "invisibles" de la
historia oficial y de la vida
real. ¡La población negra es
parte de México desde hace más de dos siglos!

¡Hasta que ellos ganan "visilidad" y muchos pierden

"imbecilidad", porque censos iban y vem'an, y sólo era el
"negrito sandía de enfrente", sin reconocer su identidad!

MUJER CONTRA MUJER

Además de la encapuchada que quemó a una mujer poli
cía, y otra a una periodista, las trabajadoras de limpia de
la CDMX trabajaron más de 20 horas para retirar la basu
ra que dejó la marcha 8M.

Una trabajadora dijo que apoyan a las mujeres, pero
que también ellas son féminas, y no pudieron regresar a
su casa con sus hijos, por quitar los grafittis, incluso con
solventes y estopas...

Y bueno, ¿pues qué pasó con el respeto por el que
andamos luchando y que todas nos merecemos?

GOLIZA

¡Ah!, pero por cierto, en pleno apogeo del feminismo
contra el maltrato a la mujer, Lucely Chalá, pareja del
futbolista ecuatoriano Renato Ibarra, al que hace unos
días acusó de violencia intrafamiliar por haberla golpea
do y casi provocarle un aborto, resulta que ahora se des
dice de la acusación y afirma contundentemente: "no me
agredió, no recuerdo haber dicho eso"...

¡Zas!, ¿¡pero cómo así?! ¡Si hasta lo acusó de haberla
jalado del caballo y luego de haberla golpeado...!

No cabe duda que esto es un golpe bajo, ¡bajísimo!, a lo
poco logrado por los movimientos feministas...

Las trabajadoras
de limpia de la CDMX
trabajaron más de 20
horas para retirar la
basura que dejó la
marcha 8M.
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No se esconden datos,
se hacen menos pruebas
Irremediablemente, México sufrirá
los efectos de la pandemia por coro
navirus.

Y serán muy duros.
Por eso el gobierno federal no

había querido pasar al siguiente nivel
en cuanto a medidas de prevención y
seguridad se refiere.

Hugo LópezGatell, subsecretario
de Salud, ha dicho que no existen
condiciones para cancelar todos los
eventos masivos, porque se podría
afectar la economía de las familias.

Y claro, quienes viven al día, que
tienen ingresos para comer, para lle
var a su casa, cuando hay un evento y
venden papas, cerveza, refrescos, y
más, se quedarían sin éstos.

Lo que nos detiene es que estas
intervenciones tienen consecuencias

negativas sobre la sociedad, sobre
la economía familiar. Si no estuvieran

Ver página 6

esas consecuencias, lo deseable desde el punto de vista de la protección de la sa
lud pública, sería simple y llanamente cancelar los eventos, reconoce LópezGatell.

Y ahí está la respuesta y la causa, además de lo que ha dicho reiterada
mente, para no cerrar aeropuertos, eventos masivos, ingresos al país y más:
la de por sí débil economía nacional se vería más afectada.

Crecimiento de 0.1 por ciento en 2019 y ya perfilado uno similar para 2020,
incluso antes de la pandemia y sus consecuencias, como la caída del petró
leo, el peso y los mercados, hacen imposible hacerlo.

Es evidente que el gobierno está tratando de llevar al límite la decisión.
Cuando los casos se hayan disparado, lo que eventualmente sucederá en los
días finales de marzo, lo hará, pero habrá ganado un mes económicamente.

Andrés Manuel López Obrador pidió ayer no esparcir rumores y abordar
sólo hecho consumados, con datos duros. Volvió a criticar a los medios y a
los periodistas, que aprovechan para atacar a su gobierno.
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De hecho, ordenó a todo su gabinete no opinar en torno al coronavirus,
porque los únicos autorizados son la Secretaría de Salud y el equipo encabe
zado por LópezGatell.

Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y secretario técnico del gabinete
de seguridad, emitió un comunicado, en el que les informa la orden:

"Es instrucción mantener un canal único de comunicación para difundir las
políticas de preparación y recomendaciones de salud pública; dicha respon
sabilidad recae exclusivamente en el Dr. Hugo LópezGatell Ramírez, subse
cretario de Prevención y Promoción de la Salud, cualquier iniciativa deberá
recibir su visto bueno", señala.

"La Secretaría de Salud será la única institución encargada de dirigir y
emitir comunicados oficiales (conferencias, posicionamientos, uso de redes
sociales, recomendaciones y otros) ante cualquier tipo de medio de comuni
cación en relación con las políticas de preparación y acciones de respuesta
del Gobierno de México para prevenir el COVID19 (Coronavirus)".

Toda iniciativa del Gobierno de México deberá seguir, invariablemente, las
recomendaciones médicas de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Todos los servidores públicos del Gobierno de México deberán evitar emi
tir cualquier tipo de pronunciamiento vinculado con el COVID19".

Y lo reiteró en la convención bancaria de Acapulco, Guerrero, a donde
acudió pese a que el presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, el priísta
Jaime Ruiz Sacristán, secretario de Comunicaciones y Transportes hace vein
te años, dio positivo para coronavirus.

Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público, lo ha reiterado
durante la semana:

Los efectos comenzarán a sentirse en diversos sectores de la economía mexica
na y, entonces, habrán de tomarse medidas para evitar en lo posible daños graves.

Nueve en el ABC
Ayer se conoció que en el hospital privado ABC se detectaron nueve casos
positivos de virus.

Francisco Moreno, médico e infectólogo a cargo del tema en dicho hospital,
confirmó a Paola Rojas que existen esos casos, y que están en vigilancia y
supervisión en sus domicilios en cuarentena.
Evitó pronunciarse sobre la situación en el sector público, pero lo que sí

hizo fue asegurar que no hay pruebas o tests suficientes en el país.
Esos casos no han sido incorporados a la lista oficial, que ayer sumaba 26.
Ayer se conoció información de la una académica del ITAM, que cita a

dependencias gubernamentales.
El portal etcéteraxom reportó que hasta el 12 de marzo en Corea del Sur

se aplicaron casi 4 mil pruebas por cada millón de habitantes, seguido por
Hong Kong con 2 mil 134, Italia con mil 5, y Taiwán con 615.

Israel 401, Reino Unido 347, Australia 325, Japón 76 y Estados Unidos 26.
México es último, con sólo tres pruebas por cada millón de habitantes.
Esto significa que el gobierno federal no está ocultando los casos, sim

plemente no los está detectando, porque no se aplican las pruebas ni se han
implementado medidas de vigilancia y prevención en aeropuertos y entradas
al país, porque, LópezGatell lo ha dicho, "de todos modos va a llegar y no hay
elementos que sustenten que esos filtros son efectivos para contenerle".

Abrirán inversión privada
La crisis financiera y la caída del petróleo presionan los proyectos de Andrés Manuel.

La refinería de Dos Bocas y el rescate de refinerías para incrementar la
producción de éstas parecen no ser la mejor opción en estos momentos,
cuando el mercado está en el fondo, pese al ligero rebote que ha tenido en
esta semana de altibajos y de desplome pocas veces visto.

La caída de la Bolsa Mexicana, por ejemplo, es la segunda más grave
desde el crack de 1987, cuando miles de mexicanos quedaron en la ruina,
atraídos por las ganancias previas que les embarcaron.

En los próximos días, el gobierno mexicano anunciará que se reabrirá la inver

Fecha: 14/03/2020

Página: 2

Area cm2: 358

2 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Sexto día"

Alberto Montoya

Costo: 7,732



sión privada en el sector petrolero, como una forma de reactivar el mercado.
De hecho, Arturo Herrera lo ha reiterado: se adelantará el gasto, se agilizará la

coinversióncon los estados, y las inversiones privadas que impliquen licitaciones.

Vámonos: El Metro continúa sin regularizarse en Tacubaya,
albermontmexayahoo.es ¿albermontrnex
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¡PANDEMIA!

Vaya que el coronavirus ha
dado de que hablar en Mé
xico, y es que después de
dos semanas que se diera a
conocer el primer caso en

nuestro país, y aunque hasta el momento
el conteo oficial sea de menos de dos do

cenas de infectados con ningún deceso
afortunadamente, después del anuncio
de la OMS de declararla pandemia, no
hay un solo lugar donde no se hable del
COV1D19.

VIRUS ELITISTA
Y esta alerta Internacional se acentúa

más, cuando nos enteramos que entre
los contagiados más allá de los chinos,
iraníes, italianos y coreanos resaltan
políticos, deportistas, y artistas de pri
mer nivel, bueno, ni Tom Hanks ni su

esposa Rita WiEson, ni la esposa de jus
tin Trudeau, Primer Ministro canadien
se, entre otros famosos, se han salvado
se, entre otros famosos, se han salvado
de contagiarse.

No por nada nuestros vecinos del
norte, suspendieron ya festivales tan
importantes como el Coachella, o la
temporada de la NBA, o la gira de PearI
lam, o que decir de! cierre de Disneylan
dia. Y obviamente, Mr. Donaid Trump,

en plena época electoral, aprovecha los
medios de comunicación para dar a co
nocer medidas que, aunque son critica
das en todo el mundo  como por ejem
plo la cancelación de vuelos provenien
tes de Europa, con sus paisanos son
muy bienvenidas, ya que su política
siempre ha sido aislacionista.

EFECTO MULTIPLICADOR

Mientras tanto en tierras aztecas, se da la
polémica en redes sociales, sobre qué
tanto está haciendo o dejando de hacer el
gobierno moreno, para poder evitar una
propagación masiva de esta pandemia
internacional.

Y es que, según las estadísticas, lo
tremendo de este virus es el efecto mul

tiplicador que se da con él; sólo hay que
ver cómo en el ultimo mes Italia y Espa
ña están teniendo colapsos en sus siste
mas de salud, y que al igual que en China,
tienen ahora cuarentena tratando de
contener el C0V1D19.

Por lo pronto, los medios de comuni
cación no nos cansaremos de recordarle:

lávese muy bien las manos con jabón
abundante cada que pueda, evite tocarse
la cara, y no ande echando virus tosiendo
o estornudando sin cubrirse con el ante

brazo. ¡Cuídese!
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HAY DE ALERTAS
A ALERTAS

GENOVEVA ORTIZ

La diabetes debería

provocar una alerta
mundial símiíar a la

que hoy se ha dado
con el corona vi rus,

que hasta el ultimo reporte con
tabiliza 137 mi! casos y cinco mil
defunciones a nivel mundial.

Mientas que en el caso de la
diabetes, datos de 2016, revelan
que esta enfermedad es culpable
de 1,5 millones de muertes cada

año y se estima que 2.2 millones
de fallecimientos más están vin
culados a los altos niveles de

azúcar en sangre.
Estadísticas del INEGI señalan

que en 2017 murieron 106 mil 525
mexicanos debido a la diabetes,
de las cuales, el 14.3 por ciento co
rresponde a habitantes del Esta
do de México. Se estima que del
año 2000 al 2015, fallecieron más
de un millón 100 mil personas por
dicha causa, cifra similar al nú

mero de muertos durante la Re

volución Mexicana.

Además, la Secretaría de
Salud resalta que en México, el
73% de los adultos y el 33% de los
niños y adolescentes tienen so
brepeso y obesidad, que es el
principal factor de riesgo para de
sarrollar diabetes.

Informes del Sistema Nacio

nal de Vigilancia Epidemiológica
reportan que en 2017 los casos de
diabetes en el país pasaron de 307
mil 247 a 335 mil 134. Se estima

que esta enfermedad consume el
2% del PIB, y por cada 100 pesos
gastados por paciente, 93 pesos
son para atender complicaciones
como insuficiencia renal, cegue
ra, amputaciones y enfermedad
cardiovascular.

Ante este reto de salud, que se
ha convertido en una carrera

contra el tiempo, Novo Wordisk
presentó sus avances científicos
de última generación que permi
tan un control más eficaz de la

diabetes, para la salud de los pa
cientes y los sistemas sanitarios.

Entre ellos se encuentra se

maglutida, un agonista de recep
tor GLP1 (medicamento innova

dor de ía clase de incretinas) de

aplicación semanal subcutánea
que ha demostrado eficacia para
reducir los tres indicadores más

importantes para el control inte
gral de la diabetes tipo 2: la hiper
glucemi a, con 79% de los pacien
tes en nietas de control; el peso
corporal, con la mayor reducción
(6.5 kilos menos), y el riesgo car
diovascular, con una disminución
de 26%.

Semaglutida puede ser utili
zado solo o en combinación con

otros medicamentos para tratar
este padecimiento en comple
mento a la dieta y el ejercicio.

Con tratamientos de ultima

generación Novo Nordisk da pa
sos decisivos en la generación del
cambio para las personas que vi
ven con diabetes.

Está indicada para el trata
miento de la diabetes tipo 2 insu
ficientemente controlada en

adultos, además de dieta y ejerci
cio. Se encuentra disponible en
tres dosis para inyección en plu
ma precargada y multiusos.
Una sola dosis semanal de sema

glutida funciona las 24 horas, los
7 días de la semana.
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ALFREDO SÁNCHEZ ALVARADO

JOSÉ DÁVALOS
Con el silencio con que se

pone el spl, con esa discre
ción falleció don Alfredo

Sánchez Alvarado, el lunes
2 de marzo de este año: na

ció el 12 de julio de 1926. Maestro de
derecho del trabajo de la facultad de
Derecho de la UNAM de 1951a 2017, con

66 años de impartir cátedra de manera
ininterrumpida.

El amor de la vida del Maestro Sán

chez Alvarado fue su familia y su cátedra
de derecho del trabajo, fue muy querido
de tantas generaciones de alumnos. Cada
cátedra que impartía era una clase que
preparaba a conciencia, nunca se pre
sentaba a improvisar en el aula. Fue un
excelente abogado postulante.

instituciones de Derecho Mexicano

del Trabajo fue su obra magistral, libro
de texto de los alumnos, obra de con
sulta obligada de los maestros. Entre
sus alumnos más distingnidos están
Porfirio Muñoz Ledo, Miguel de la Ma
drid, Mario Moya Palencia, Bernardo
Sepúlveda Amor, Manuel Bartlett.
Quienes no tuvimos la fortuna de ser
sus alumnos, tuvimos la oportunidad
de preguntarle sus opiniones.

Me tocó asistir junto con el Maestro
Alfredo Sánchez Alvarado a varios even
tos nacionales e internacionales. En Ca

racas, en un Congreso de Derecho del
Trabajo, a donde acudieron profesores de
varías partes del mundo, me preguntó
que si me faltaban recursos económicos
para continuar el viaje, que se ponía a
mis órdenes; le contesté que por fortuna
la UNAM, por la que yo asistía, me había
dado lo necesario, que muchas gracias.
Una generosidad pocas veces vista.

Recuerdo que en una conversación
en días difíciles para la Universidad
Nacional Autónoma de México, el Ma
estro Sánchez Alvarado me manifestó

que una de las cosas de que siempre
debíamos sentirnos orgullosos es de
ser leales con nosotros mismos; si deci
mos una cosa, si enseñamos tales prin
cipios, debemos ser leales con lo que
decimos, la gente nos observa.

la esposa del Maestro Alfredo Sán
chez Alvarado, que vive, es doña Magda
lena Ríos Sílier. Sus hijos, tres de ellos
abogados, son Martin, Ana María, Alfre
do y Magdalena. El Maestro siempre fue
un enamorado del Derecho del Trabajo,
desde su etapa Je estudiante en la Anti
gua Escuela de Jurisprudencia.
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